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ПОЖАЛУЙ, НЕТ Н А ЗАВО
ДЕ «СИБЭЛЕКТРОМОТОР». 
РАБОЧЕГО, КОТОРЫЙ НЕ 
ЗНАЛ БЫ АНАСТАСИЮ  
ЯКОВЛЕВНУ ВОРОБЬЕВУ. 
ИМЕЯ БОЛЬШОЙ ОПЫТ В 
РАБОТЕ, АНАСТАСИЯ ЯКОВ
ЛЕВНА ОХОТНО ДЕЛИТСЯ 
ИМ, ОБУЧАЯ МОЛОДЫХ Р А 
БОТНИЦ НОВЫМ ПРОФЕС
СИЯМ. с е й ч а с  а . я . ВО
РОБЬЕВА РАБОТАЕТ НА  
УЧАСТКЕ ОБМОТКИ СТАТО
РОВ ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛЕЙ  
ТИПА ЭД ДЛЯ ШАХТНОГО  
ОБОРУДОВАНИЯ. ОНА ЕЖЕ
ДНЕВНО В Ы П О Л Н Я Е Т  
СМЕННЫЕ ЗАДАНИЯ НА  
170— 180 ПРОЦЕНТОВ.

Фото в .  Ефименко.
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А В Т О Р И Т Е Т
ПАРТИЙНОГО РЕШЕНИЯ

В самую острую минуту машина 
«скорой помощи» забуксовала в щели 
развороченного мостика. Надо к 
больному спешить, а тут впору хоть 
самим медикам подавай неотложную 
помощь. Всего три бревнышка через 
канавку, а сколько об этом мостике 
разговоров по всему району. Весной 
по соседству с центральной улицей 
возник пожар. Тушить бы его поско
рей. От пожарного депо до огня — 
рукой подать. Да на пути тот же зло
счастный мостик. Пришлось дейст,во- 
вать в объезд, чуть ли не через все 
Подгорное.

К ремонту мостика, что на пере
крестке улиц Островской и Новой, 
трижды призывала районная газета 
«За коммунизм». Несколько же раз 
шел разговор об этом «объекте» на 
бюро Чаинского райкома партии. Уго
варивали, обязывали начальника ком
бината коммунальных предприятий 
г. Цветкова внять голосу критики. Вот, 
например, выписка из постановления 
бюро райкома партии от 26 октября 
1966 года: «...Тов. Цветков не сделал 
выводов из решения бюро от 26 ок
тября 1965 года, где ему указыва
лось на непартийное отношение к 
критическим выступлениям в газете...» 
Наконец 11 апреля этого года реше
нием райисполкома предусматрива
лось к 1 мая окончательно «сделать 
мостик по улице Новой через ложок 
на ул. Островскую». Срок истек, а 
мостик по-прежнему остается прегра
дой для транспорта. И только недав
но на него настелили недостающее 
бревнышко.

О чем говорит этот факт! Прежде 
всего о неуважении райкома партии 
к своим же решениям. Чему научат
ся и что могут извлечь из такого 
стиля работы коммунисты тех же 
коммунальных и бытовых предприя
тий! Не случайно, видимо, они так 
же невнимательно относятся к своим 
решениям, включая в них общие 
пункты, проверить которые при всем 
желании невозможно. Так прини
жается действенность партийного 
вмешательства.

Некоторые парткомы еще не изжи
ли привычки принимать решения по 
каждому случаю. Чаще всего с таким 
явлением можно встретиться там, где 
до сих пор оценивают деловитость 
по количеству обсужденных вопро
сов. Есть и другой необоснованный 
взгляд на выработку решений. Это 
особенно относится к практике про
ведения собраний в ряде партийных 
организаций Зырянского района. Слу
чается так, что коммунисты тратят 
час, другой на обсуждение постав
ленного вопроса. Но стоит им перей
ти к выработке решения, как тут же 
раздаются нетерпеливые голоса:' 
«Поручить президиуму!» Спраши
вается, зачем собирали партийный 
кворум, к чему тратили время!

Выработка решения — не само
цель. Партия требует от каждой сво
ей организации умело и творчески 
претворять в жизнь ее решения, по
вышать результативность партийной 
работы, сердцевину которой состав
ляет организация дела, постоянное 
общение с людьми, стремление вы
звать у них ответную реакцию, побу
дить их к активному действию. Имен
но так понимает свою роль партор
ганизация Кривошеинского комбина
та бытового обслуживания. Здесь 
каждую задачу решают с учетом кол
лективного мнения, берут во внима
ние реальные условия, настроение 
людей.

Обсуждая вопрос о культуре ра
боты своего предприятия, кривоше- 
инские бытовики пришпи к выводу о 
необходимости пополнить состав сво
их мастеров за счет молодежи. Ком
мунисты выработали ряд мер по при
влечению молодежи в сферу бытово
го обслуживания. Все началось с бе
сед со старшеклассниками, со встреч

П Р И Е З Д  В М О С К В У  П Р Е З И Д Е Н Т А  
П А К И С Т А Н А  А Й Ю Б  Х А Н А

МОСКВА. 25 сентября. (ТАСС). 
Сегодня в Москву по приглаше
нию Советского правительства 
прибыл Президент Пакистана 
фельдмаршал Мохаммед Айюб 
Хан.

В аэропорту Внуково высокого 
гостя встречали Председатель Пре
зидиума Верховного Совета СССР

С о в е т с к о - п а к и с т а н с к и е  п е р е г о в о р ы
25 сентября в Кремле состоя

лись переговоры между Предсе
дателем Совета Министров СССР 
А. Н. Косыгиным, Председателем 
Президиума Верховного Совета 
СССР Н В Подгорным и Прези
дентом Пакистана с()ельдмаршалом 
Мохаммедом Айюб Ханом.

-

1 Г Ю Б 6 ,

е выпускниками школ, е первых за
явлений о приеме их на работу. Мо
лодое пополнение послали на учебу 
по избранной ими профессии и затем 
проявили интерес к их творческим 
планам. Все это позволило улучшить 
культуру обслуживания. О своем ре
шении коммунисты комбината те
перь говорят с полным правом: оно 
было по-настоящему авторитетно.

Эта оценка звучит гордо. Автори
тет партийного решения дорог каж
дому коммунисту. Возглавляя поли
тическую и трудовую активность 
коллектива, они совершенствуют ор
ганизационную и идеологическую ра
боту на основе решений XXIII съезда 
партии, давших пример глубокого, 
подлинно научного подхода к про
блемам строительства коммунизма. 
Большинство парторганизаций сейчас 
подходит к выработке решений с уче
том объективной действительности, 
состояния дел, опыта масс, с тща
тельным анализом социально-эконо
мических процессов. Такие решения 
обладают мобилизующей силой. Их 
точные рекомендации и обоснован
ные практические меры — компас к 
активной деятельности каждого ком
муниста и беспартийного.

Чтобы выработать такое решение, 
необходимы коллективный ум, широ
кое участие активистов. Кожевников- 
ский райком партии стал сейчас зара
нее знакомить коммунистов с тек
стами докладов и проектами реше
ний. С одной стороны, это экономит 
время при обсуждении выдвинутого 
вопроса, с другой — создает'творче
скую атмосферу, при которой сопо
ставляются различные точки зрения, 
отбираются наиболее действенные 
пути улучшения работы. Таким обра
зом проявляется коллективная забо
та за обоснованность намеченных 
мер и за их реализацию.

Важно постоянно повышать роль 
собраний, заседаний бюро, пленумов 
партийных комитетов. Следует разви
вать на них критику и самокритику не
достатков. Движение вперед не тер
пит шаблона. Необходимо поэтому 
улучшать и совершенствовать стиль 
работы партийных аппаратов. Особен
но это касается организации контро
ля и проверки принимаемых решений. 
Даже хорошо продуманные меро
приятия могут остаться на бумаге, 
если не наладить их выполнение.

К сожалению, во многих первичных 
парторганизациях проверку исполне
ния решений часто сводят к заслуши
ванию отчетов, что нередко ведет к 
дубляжу ранее обсужденных вопро
сов. Отчетно-выборные партийные 
собрания, которые проходят сейчас 
в области, показывают, что развер
нувшаяся на них критика главным 
образом отражает недостатки по вы
работке решений и особенно по ор
ганизации их исполнения.

Значит, надо поднять роль коллек
тивов в разработке рекомендаций и 
практических мер по их выполнению, 
улучшить систему контроля, совер
шенствовать организацию дела. Пра
вильно поступают те партийные коми
теты, которые на живых примерах 
учат партийных вожаков искусству 
разработки конкретных, экономиче
ски и научно обоснованных решений 
и заодно успешной борьбе за пре
творение их в жизнь. Такая учеба 
должна стать спутницей партийных 
семинаров и совещаний.

В Тезисах ЦК КПСС «50 лет Великой 
Октябрьской социалистической рево
люции» отражается полувековой 
путь нашей Отчизны. Это путь вели
ких свершений ленинских планов и 
партийных решений. Тезисы зовут 
нас и в будущее. Впереди масса но
вых забот и нерешенных задач, тре
бующих от партийных организаций 
высокой ответственности за их вопло
щение. Гарантией новых успехов слу
жит единство решения и исполнения, 
единство слова и дела.

Н. В. Подгорный. Председатель 
Совета Министров СССР А. Н. Ко
сыгин. Д. С. Полянский. Ю. В. 
Андропов и другие.

При встрече был выстроен по
четный караул, исполнены госу
дарственные гимны двух стран и 
произведен артиллерийский салют 
наций.

В ходе переговоров, проходив
ших в обстановке -откровенности и 
взаимопонимания, были обсужде
ны международные проблемы, 
представляющие интерес для обе
их стран, а также вопросы даль
нейшего развития советско-паки
станских отношений.

(ТАСС).
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До знаменательной даты — 
пятидесятилетия Великого Ок
тября— остался 41 день. Все с 
большим размахом разверты
вается социалистическое сорев. 
нование в деревне. Из районов, 
совхозов и колхозов поступают 
рапорты о досрочном выполне
нии юбилейных обязательств. 
В этом обзоре сообщается о 
ходе соревнования между сель
скими районами по выполне
нию государственного плана 
и юбилейных обязательств 
продажи продуктов животно
водства (по состоянию на 20 
сентября).

ДОСТИЖЕНИЯ 
МОЛОЧНЫХ ФЕРМ

Замечательных успехов в 
юбилейном соревновании доби
лись работники молочнотовар
ных ферм. Наша область до
срочно выполнила годовой план 
продажи молока. Родина полу
чила свыше 121 тысячи тонн 
ценного продукта. Против со
ответствующего периода прош
лого года молока продано на 
24 процента больше.

Рапорты о досрочном выпол
нении годового плана от отдель
ных хозяйств начали поступать 
еще в августе, и особенно их 
приток усилился в эти дни. Со
общения о досрочном выполне
нии юбилейных обязательств 
получены от совхоза «Рыбалов- 
ский». колхоза «Искра» Перво
майского района, колхоза «К  
новым победам» Шегарского 
района, совхозов имени Сверд
лова. «Приобский» и «Петров
ский» Кривошеинского района, 
совхозов имени Шишкова и 
«Путь Ленина» Парабе.чьского 
района, от совхоза «Алексан- 

.дровский» и многих других хо
зяйств.

Радуют трудовые достиже
ния передовиков. Доярка сов
хоза «Рыбаловский» Н. С. 
Викулова нЦдоила за восемь 
месяцев от каждой коровы 
по 3.721 килограмму мо
лока. С. И. Соколова — 
3.602. Вступая в юбилейное со
ревнование. доярка колхоза 
«Сибирь» Кожевниковского 
района А. Мертус обязалась 
получить за год от каждой ко
ровы по 3.600 килограммов мо
лока. На 1 сентября на ее счету 
было уже по 3,313 килограм
мов. Обязательство она наме
рена завершить  ̂ к 1 октября— 
на три месяца раньше. И это 
не единичные показатели. Так 
трудятся сотни доярок.

Подведем итоги соревнова
ния между районами.

Томский — Кожевниковский 
— Шегарский. Самый крупный 
поставщик молока — это Том
ский район. На 20 сентября он 
выполнил годовой план прода
жи молока на 96 процентов, до
ставив- трудящимся Томска 
27.832 тонны. Хотя томичи ус
пешно справляются с юбилей
ными обязательствами, однако 
они немного отстали от сосед
них районов — Кожевников
ского и Шегарского.

Вторыми вслед за томичами 
по количеству проданного моло
ка следуют животноводы Ко
жевниковского района. Они вы
полнили годовой план на 101 
процент, доставив 13.705 тонн.

БУФЕТ НА КОЛЕСАХ
Шофер пассажирского автобуса 

находится на линии целый день. 
Не так-то просто за это время 
хоть раз поесть горячую пищу: 
хочешь не хочешь —  съезжай 
с маршрута. Сейчас это «узкое ме
сто» в автобусном парке в какой- 
то степени ликвидируется. Сего
дня на линии вышел новый буфет- 
автобус. Он оборудован электро
кипятильником, вместительным 
термосом, двумя электрическими 
плитами, холодильником, На ко
нечных точках автобусных марш
рутов или в местах их пересече
ний он позволит шоферам и кон-

Против соответствующего пе
риода прошлого года продажа 
молока увеличена на 33 про
цента. Однако в соревновании 
с Шегарским районом кожев- 
никовцы отстали. Шегарцы вы
полнили годовой план на 105 
процентов.

Асиновский — Зырянский— 
Первомайский. В этой группе 
районов одинаковые показатели 
по выполнению годового плана 
продажи молока имеют (на 20 
сентября) зырянцы и первомай- 
цы — по 99 процентов. По 
сравнению с этим же периодом 
прошлого года зырянцы увели
чили продажу молока на 30 
процентов, первомайцы — на 
20 процентов. Асиновские жи
вотноводы отстали от своих со
седей. Годовой план они выпол
нили на 85 процентов, рост к 
уровню прошлого года у них 
составляет лишь 17 процентов.

Кривошеинский — Молча- 
новский. Победителем вышел 
Кривошеинский район. Годовой 
план продажи молока он вы
полнил на 111 процентов, а 
молчановцы — на 95. Рост к 
уровню прошлого года в совхо
зах Кривошеинского района— 34 
проц., у Молчановского — 19.

Бакчарский — Чаинский — 
Колпашевский. В этой группе 
районов -первенство удержива
ет Чаинский район. Здесь годо
вой план по молоку выполнен 
на 102 процента, рост по срав
нению с прошлым годом — 28 

• процентов. Колпашевцы выпол
нили план на 94 процента, бак- 
чарпы — на 93. рост к уровню 
прошлого года соответственно 
18 и 19 процентов.

Парабельский — Каргасок- 
ский — Александровский. От
радно, что в северных районах 
показатели по выполнению го
дового плана продажи молока 
самые высокйе в области. Мо
лодые совхозы нефтяных рай
онов набирают темпы производ
ства продуктов животноводства. 
Правда, здесь еще мало скота. 
Этим хозяйствам необходимо 
уделить Особое внимание увели
чению стада.

Лучшие показатели в этой 
группе имеет Каргасокский 
район, выполнивший годовой 
план продажи молока на 130 
процентов и обеспечивший 
рост по сравнению с прошлым 
годом на 33 процента. На 120 
процентов выполнил годовой 
план Александровский район и 
на 103 процента — Парабель
ский. У парабельцев рост про
дажи молока по сравнению с 
прошлым годом составляет 38 
процентов.

ПРОИЗВОДСТВО
яиц

На 20 сентября хозяйства 
области выполнили годовой 
план продажи яиц на 109 про
центов Лучших показателей до
стигли птицеводы Кожевников
ского района, которые продали 
2 миллиона 601 тысячу \ штук 
яиц, выполнив два плана.

Один миллион 564 тысячи 
штук яиц поступило от птице
водов совхоза «Молчановский». 
Птицеводы этого хозяйства 
(бригадир тов. Омельченко) за 
восемь месяцев получили от 
каждой несушки по 130 яиц.

дукторам быстро пообедать. В бу
фете-автобусе— столик со стульями 
и два столика закусочного типа. 
Здесь смогут одновременно при
нимать горячую пищу тринадцать 
человек.

А . И В А Н О В .
*.*

Н А  С Н И М К Е : буфет-автобус.
Фото в. Ефименко.

ЮБИЛЕЙНАЯ
КОНФЕРЕНЦИЯ

Кировский райком К П СС  Том
ска провел с учителями района 
теоретическую конференцию на 

тему: «Великая Октябрьская со-
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Совхозы Томского района 
продали государству 7 милли
онов 314 тысяч штук яиц, вы
полнив годовой план на 90 про
центов. Однако по сравнению с 
прошлым годом здесь сократи
лось производство этой продук
ции.

Колхозы Асиновского райо
на выполнили план продажи 
яиц на 164 процента. Перво
майского — на 151, Тегульдет- 
ского — на 207, Зырянского 
— на 143. Шегарского — на 
121, Чаинского — на 102.

Резко снизил производство 
яиц совхоз «Колпашевский», 
который выполнил годовой 
план на 57 процентов. На 87 
процентов выполнили годовой 
план продажи яиц хозяйства 
Кривошеинского района.

Производство яиц в хо
зяйствах нашей области ра
стет медленно, и потребности 
трудящихся ни в коей мере не 
удовлетворяются. По сравне
нию с соответствующим перио
дом прошлого года яиц продано 
лишь на 5 процентов больше.

В области идет строительст
во крупной птицеводческой 
фабрики, большая птицеферма 
строится в колхозе имени Ле
нина Асиновского района. В 
будущем намечено ’ строитель
ство еще одной крупной фабри
ки на 200 тысяч кур-несушек.

Но население ждет продук
цию сейчас. Поэтому птицевод
ческим хозяйствам необходимо 
всемерно увеличивать производ
ство яиц. Строители должны 
поспешить с вводом в эксплуа
тацию строящихся объектов.

РЕЗЕРВАМ-СЧЕТ
Успехи работников животно

водства радуют. И все-таки для 
успокоения и благодушия нет 
никаких оснований. Во второй 
декаде сентября по сравнению 
с первой произошло резкое 
снижение надоев, а. следова
тельно, сократилась продажа 
молока. Совхозы Колпашевско- 
го района сократили продажу 
на 40 процентов, бакчарцы — 
на 20, томичи — на 17 процен
тов. Надои сократились почти 
повсеместно. В некоторых рай
онах уменьшились надои по 
сравнению с соответствующей 
декадой прошлого года. Это от
носится к Асиновскому, Бак- 
чарскому, Молчановскому и 
другим районам.

Снижение продуктивности 
молочного стада ничем не оп
равдано. Кормов в хозяйствах 
достаточно. Все дело в том. что 
в ряде хозяйств запоздали с 
переводом скота на стойловое 
содержание, не обеспечили пол
ноценное кормление животрых. 
Этот недостаток надо быстрее 
исправить.

V
В преддверии славного юби

лея каждый коллектив, каж
дый труженик подводит итоги 
своего труда, сравнивает, что 
сделано и что еще можно сде
лать, чтобы с честью выполнить 
юбилейные обязательства. Жи
вотноводы вступили в ответст
венный период — началась 
зимовка скота. IViHoro надо 
приложить сил, чтобы хорошо 
завершить юбилейный год и 
обеспечить хороший темп роста 
продуктов животноводства в 
будущем году.

циалпстическая революция и мв' 
ровов революционный процесс». 
Н а этой конференции, состояв
шейся позавчера в областном лек
тории, с обсуждением проблем 
образования и развития мировой 
социалистической системы, форми
рования нового типа международ
ных отношений между социалисти
ческими странами, с рассказом о 
месте Октября в современном ми
ровом коммунистическом движе
нии выступили учителя Н . Подче- 
сова, О . Толмачева, Н . Томилов, 
Н. Михайличенко, Н . Вишнякова, 
Л. Азикова. Вел конференцию, 
значительно обогатившую ее уча
стников, доцент университета 
И. В. Елизаров.

Т . К У Л И Ш Е Н К О .

НОВЫЕ СКВАЖИНЫ
Н а дня:^ бригада бурового мас

тера А . Колотовкина из Алек
сандровской нефтеразведочной 
экспедиции забурила на Чебак- 
ской площади в районе села Лу- 
кашкин Яр новую скважину 
№  218. Первая скважина, пробу
ренная на этой площади в прош
лом году, дала нефть. Буровики 
прошли пока 380 метров при 
проектной отметке 2.200 метров. 
К той же глубине стремится 
бригада бурового мастера Н. Зай- 
дуллина, которая бурит скважину 
Р-36 на Советской площади. Зай- 
дуллинцы пробурили 1.024 метра. 
Работники цеха испытания экспе
диции под руководством мастера
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РУБЕЖ ГОДА ПОЗАДИ
Западная нефтеразведка выполнила годовой план. Это 

— первый коллектив в тресте «Томскнефтегазразведка» 
Я в Новосибирском территориальном геологическом управ
лении, который перевыполнил свои юбилейные обязатель
ства.

Вчера наш корреспондент связался по телефону с поселком Но
вый Васюган. Вот что рассказал за.меститель начальника нефте
разведки тов. Астафьев:

—  24 сентября буровой мастер Григорий Кожуркин сообщил по 
рации о дневной проходке, и на счету нефтеразведки оказалось 
14.566 метров, а наш годовой план —  14.500 метров. Бригада 
Г. Еожуркина работает сейчас на ск-важине Р-28. 26 сентября за
бой составлял 1.697 метров. К 7 ноября проходка Р-28 будет за
кончена. Уже сегодня обе буровые бригады справились со своими 
обязательствами. Евгений Федюшкин пробурил в нынешнем году 
7.791 метр, Григорий Кожуркин —  6.875 метров: Такой успех на
шего коллектива стал возможен благодаря тому, что прошлой зи
мой все было досконально продумано, на будущие буровые. заве
зены необходимое оборудование и инструмент.

Добавим, что в этом году буровики Западной нефтеразведки не 
впервые радуют нас своими делами. В середине августа они рапор
товали о промышленном фонтане нефти, полученном на Оленьем 
месторождении. Оно явилось 23-м месторождением в Томской об
ласти.

ЗА СЕНТЯБРЕМ.. .  Д Е К А Б Р Ь
23 сентября Васюганская экс

педиция' выполнила задание 
третьего квартала. Вместо 
11.500 метров пробурено 
11.531 метр. А  25 сентября вы
полнен одиннадцатимесячный 
план. Всего пробурено с нача
ла года 38.038 метров, или на 
7 тысяч метров больше плана 
девяти месяцев. По-прежнему 
впереди бригада бурового ма
стера М. М. Нурлыгаянова. На

ее счету уже 12.150 метров. До 
выполнения новых годовых со
циалистических обязательств ос
талось пробурить 350 метров. 
Бригада Панычева пробурила 9 
тысяч метров. Вышкомонтаж
ные бригады, возглавляемые 
прорабами Л. В. Мирющенко, 
А. И. Бараненковым, В. Г. Ру- 
зановым, выполнили годовые 
планы.

В. АНТОНОВ.

П О - Г В А Р Д Е Й С К И  I
Томский речной порт. Отсюда 

в последние дальние рейсы ухо
дят буксирные пароходы. Они ве
дут за собой баржи с продукта
ми, одеждой и техникой для неф
тяников, геологов, рыбаков и лес
ников. Впереди долгая зима. И 
речники спешат доставить все 
грузы вовремя. Поэтому безоста
новочно и плавно скользят в се
роватом осеннем небе стрелы 
подъемных кранов. Их экипажи 
демонстрируют в эти дни вирту
озное мастерство. Особевно отли
чается команда крана ПК-2-58. 
Командир крана —  Илларион 
Жикия.

—  Ну, настоящие гвардейцы: 
лихо работают, —  не раз гово
рил начальник порта И. Ф .,Лав- 
ров, видя, как быстро они погру
жают суда.

На счету передового экипажа 
уже 100 тысяч тонн грузов, пе
реработанных сверх навигацион
ного плана. В честь Октября эки
паж пересмотрел свое обязатель
ство и решил до конца навигации 
переработать еще 100 тысяч тонн 
грузов сверх плана. •

М. ПОПОВ, 
председатель портового ко
митета Томского речного 
порта.

Г. Шульгина приступили к испы
таниям двух скважин на Советской 
площади —  Р-48 и Р-63. А  выш
комонтажники уже монтируют на 
этой же площади еще две новые 
буровые. Монтажом вышки на 
Р-66 руководит прораб А . Лин
кер, а монтажом на Р-80 —  
Н . Качаев.

Р . В Л А Д И М И Р О В .

ТРЕТЬЯ ТЭЦ
Министерство энергетики и 

электрификации С С С Р  утвердило 
техник0"экономические обоснова
ния на строительство в Томске 
ТЭЦ-111, Т Э О  на строительство 
новой томской теплоэлектроцент
рали одобрены и Госпланом стра
ны. Эти технико-экономические 
обоснования были разработаны 
Томским отделением института 
«Теплоэлектропроект». Новая 
станция призвана обеспечить теп
лом, паром и попутной электро
энергией все предприятия и ком
мунально-жилищные объекты Л е
нинского района областного цент
ра. Ее теплоэнергетическая мощ
ность —  1.000 гекакалорий
(1.000.000.000 калорий) в час. 
Электроэнергетическая мощность 
станции —  390.000 киловатт. Ми
нистерством к городскими органи
зациями утверждена площадка, на

которой она будет возводиться*—  
в районе спичечной фабрики «С и 
бирь». В ближайшее время проек
тировщики под руководством 
главного инженера проекта А . И. 
Захарова приступят к проектно
изыскательским работам для раз
работки проектного задания 
ТЭЦ-111. Строительство станции 
должно быть завершено к 1975 
году.

С. Н И К О Л А Е В .

РЫБАЧИТЬ НА ПРЕМИИ
Лесорубов из звена тракториста 

Анатолия Курнакова, что трудит
ся на Березовском лесопункте Па- 
рабельского леспромхоза, товари
щи сейчас часто спрашивают с 
улыбкой; «Н у. когда на премии 
рыбачить поедем?» Дело в том, 
что дирекция леспромхоза и объ
единенный рабочком профсоюза 
рабочих лесной, бумажной и де
ревообрабатывающей промышлен
ности за успехи в юбилейном со
ревновании наградили дружный 
коллектив одной из передовых 
бригад лесопункта подвесным ло
дочным мотором «Ветерок». Пре
мия, как говорят, пришлась ко 
двору.

в .  К О Н И Щ Е В .
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ПРЕДПРИЯТИЕ 
И РЕФ О РМ А НА СМЕНУ СЧЕТАМ- 
ЭЛЕКТРОННЫЕ МАШИНЫ

ЗАВОД режущих ипстру- 
менгов с 1960 года увели
чил выпуск инструмента 
более чем в два раза. Выра

ботка на одного работающего воз
росла на 70 процентов, три чет
верти прироста . товарной продук
ции получено за счет повышения 
производительности труда. Рен
табельность. рассчитанная по от
ношению к себестоимости, состав
ляла в 1965 году 5,4 процента, в 
1966 — 10,5 и в 1967 — 11,5. 
Коэффициент использования про
изводственной мощности в этом 
году равен 97 процентам.

Предприятие улучшило свою 
работу по всем основным показа
телям. Понятно, что это было бы 
невозможно без совершенствова
ния техники и организации про
изводства. За последние годы зна
чительно обновилось оборудова
ние (освоены специальные автома
ты и полуавтоматы), внедрены но
вые конструкции изделий и но
вые технологические процессы. 
Вот уже в течение нескольких лет 
на заводе действует система хо
зяйственного расчета. Хозрасчет
ные показатели на каждый месяц, 
доводятся и мастерским участкам.' 
Улучшились оперативное планиро
вание, контроль и диспетчирова
ние производства, организация ра
боты вторых с.мен.

Однако вместе с этим растет и 
количество всевозможных расче
тов — норм расхода материалов и 
энергии, производственных мощ
ностей, калькуляций себестоимо
сти продукции, технических норм 
выработки и много-много другого. 
Расширяются учет и анализ произ
водства. Растет поток производ
ственной документации.

Сравним, равномерно ли разви
ваются производство и управлен
ческий труд. Уровень механизации 
производственных процессов у 
нас достиг 83 процентов, а вы
числительных работ — только 20, 
чертежно-конструкторских — 64. 
Коэффициент технической осна
щенности инженерного труда со
ставляет 0.51.

Поэтому, если и дальше уро
вень механизации в управлении 
(пюизводством будет отставать от 
механизации производственных

процессов, численность, управлен
ческого персонала придется стре
мительно увеличивать. Разработан 
перспективный план механизации 
ин/кенерного и управленческого 
труда. Ои предусматривает ликви
дацию ручного ' труда в вычисли
тельных работах па 92 процента. 
Намеченные мероприятия позво
лят высвободить 77 человек.

Реальность этого плана заложе
на в том, как организовано произ
водство. Рост наших .мощностей 
потребовал прежде всего улучше- 
н:(я оперативного контроля и ре
гулирования работы предприятия. 
Диспетчерские оперативные сове
щания проводятся в 1-й п 2-й сме
нах. В первой ведет совещание на
чальник производства, во второй 
— сменный диспетчер с ответст
венными дежурными цехов. 
Делается это через диспетчерский 
коммутатор. Только дважды в не
делю по вопросам . техники без
опасности и культуры производ
ства и качества совещания прово
дятся у директора завода.

Чтобы сделать контроль и ре
гулирование производства более 
эффективны.ми, в будущем 'году 
начнем монтирование новой дис
петчерской связи с большим коли
чеством номеров. Это' даст воз
можность устанавливать связь со 
всеми подразделениями и произ
водственными участками, опера
тивно воздействовать па их рабо
ту. Диспетчерский пункт будет 
оборудован установками промыш
ленного телевидения и магнитофо
нами. Появится специальная сиг
нализация, которая позволит, в 
случае необходимости, быстро на
ходить нужных работников веду
щих отделов и руководителей.

Три крупных цеха сейчас имеют 
собственные диспетчерские ком
мутаторы. Связь эта несовершен
на и охватывает только часть 
производства. Мы ставим задачу 
все цехи в течение трех лет обес
печить громкоговорящей диспет
черской связью.

Изменятся методы диспетчиро
вания. Диспетчерский пункт будет 
иметь графики пропорционально
сти по системе непрерывного опе
ративного планирования, которые 
дают достаточную информацию о

состоянии производственных заде
лов, их движении, о выполнении 
плана по номенклатуре. Кроме то
го,— картотеки или графики, по
добные графикам пропорциональ
ности, с данны.ми по материалам и 
деталям, которые чаще всего тре
буются для текущего ремонта 
наиболее загруженного оборудова
ния.

Очевидно, чтобы четко органи
зовать оперативное обсл5'жнвание 
производства, надо иметь техни
чески обосновапные нормативы 
запасов незавершенного производ
ства межучастковых и межцехо
вых заделов. Это же относится к 
материалам, деталям, аппаратуре 
для обеспечения работы оборудо
вания. На заводе ежегодно рассчи
тываются нормативы незавершен
ного производства по всей основ
ной номенклатуре. Эти нормати
вы — база для планирования по
дачи заготовок и полуфабрикатов 
цехам.

Сейчас разрабатываются нормы 
запаса материалов, деталей, ап
паратуры, двигателей, определя- 

.датся места н' способы их хране- 
тшя и выдачи;- идет работа по соз
данию этих запасов.

Во многих работах, посвящен
ных проблемам рационализации 
управленческого труда, подни
мается вопрос о необходимости 
улучшать производственную доку
ментацию. Много времени тратят, 
например, мастера на оформление 
документов, сопровождающих по
луфабрикаты, на выдачу заработ
ной платы. Документация несовер
шенна. Она не имеет достаточных 
данных, чтобы принять решение 
по тому или иному вопросу. При
ходится прибегать к разного рода 
справкам и дополнительным рас
четам.

В некоторых случаях это приво
дит к тому, что относительно не
сложными расчетами занимаются 
ведущие специалисты, пользуясь 
теми же счетами и логарифмиче
скими линейками-

На заводе решено упорядочить 
всю производственную документа
цию. Цель такая: дать достаточ
ную информацию руководителям 
всех рангов, начиная от мастера, 
обеспечить четкое планирование.

контроль за расходованием мате
риальных ресурсов и заработной 
платы. Задача — не только мак
симально сократить документа
цию, но и ме.ханизировать ее об
работку.

По механизации счетных работ 
МЬ1 отстаем от других предприя
тий. По меры прини.маются. В 
этом году завод получил 7 счет-> 
ных машин. Пять из них установ
лены на машинно-счетной станции 
в бухгалтерии, одна — в техниче
ском отделе.

Большая часть наших инстру
ментов изготавливается из доро
гих марок сталей, стоимость полу
фабрикатов высока. Необ.ходимы 
строгий учет и контроль. Сейчас 
разрабатываются и испытываются 
методы механизированного счета 
полуфабрикатов при обработке их 
на станках. Так, установлены счет
чики на сварочных аппаратах, и 
они дают знать, сколько изделий 
сварено за смену. 'Устанавливают
ся счетчики и на другом оборлщо- 
вании.

Наши конструкторские и техно
логические бюро, конторские по
мещения, к сожалению, все еще 
не отвечают уровню производства. 
Завод располагает средствами для 
приобретения необходимой мебе
ли и другого оборудования, но не 
может приобрести, так как про
мышленность производит их не
достаточно.

Так же крайне дефицитны и 
счетно-вычислительные машины.

Сказывается на совершенство
вании управления производством 
и затянувшаяся реконструкция 
завода. Вот и в 1967 году: если в 
первом квартале строители работа
ли сравнительно неплохо, то в 
третьем они, по сути дела, прекра
тили работы.

Пришло время, когда, говоря о 
развитии производства и дальней
шем повышении производительно
сти труда, мы не можем забывдть 
о труде управленческом. Йскусст- 
во управлять трудом сегодня не
мыслимо без хорошей техниче
ской основы.

Л. БУДНИЦКИИ, 
директор завода режущих ин
струментов.

У геофизиков сугубо зимняя работа. Ни весной, ни осенью 
упущенного не наверстать. Им нужны дороги по нарымской тай
ге — на сотни верст, из края в край. Вез помощи сибирских 
морозов тут не обойтись. Но близко время, когда среди лесов 
и болот проляжет иная дорога, не сезонная, а круглогодовая. 
Это газопровод.

Геофизики работали и работают для него. Недавно наш кор
респондент встретился с главным инженером Средне-Обской 
комплексной геофизической экспедиции О. А. Терпеляком и 
попросил рассказать нашим читателям о подготовке к предстоя, 
щему полевому сезону. .

— В этом году мы готовимся 
работать двенадцатью наземны
ми отряда1МИ. Число их умень
шилось. В Каргаске образована 
геофизическая экспедиция, . и 
часть техники и работ передали 
туда. Вообще-то, экспедиция 
создавалась из расчета, что 
фронт геофизических исследова
ний расширится в два-три раза. 
Пока никаких изменений не про. 
изошло.

Намечавшееся продвижение 
сейсморазведочных работ на се
веро-восток области приостано
вилось. И приостановилось в 
связи с тем что потребовалась 
оценка перспективности райо
нов, где пройдет трасса газопро
вода. Речь идет о том, чтобы 
районы, прилегаюцгие к линии 
газопровода, были изучены и 
переданы под бурение. Пусть 
будет пять процентов вероятно
сти, что здесь обнаружат нефть 
или газ, все равно это важно.

Подготовка к зимнему сезону 
заканчивается. Один из главных 
этапов — ремонт тех1!ики. Гра
фик ремонта составлялся так, 
чтобы в первую очередь отпра
вить технику в отдаленные места 
по малым рекам. В этом году 
часть механизмов н.з-за низко
го уровня воды оставалась на 
зимних базах. Поэтому в 
Пудине и Вольдже приш
лось создавать ремонтные 
пунк1Ы и готовить технику 
на месте. Ремонт прошел без 
осложнений, если не считать 
нехватки башмачных болтов, из-

за чего тракторы стояли около 
мес'яца. Из девяти баз тяжелые 
грузы полностью доставлены в 
Новый Васюган, Вольджу, Пу- 
дино, Салат, Мыльджино. За
канчивается завоз на ближние 
точки — Старицу, Инкино, Бе-

Геофизическая . аппаратура, 
так же как и транспортные 
средства, завозится на базы. Из 
1.042 тонн дизтоплива доставле
но 910 тонн. Бензин А-66 заве
зен полностью. Не хватает А-72. 
Причем из года в год. Трест по
стоянно недодарт, когда мы 
стараемся завезти горючее реч
ным транспортом. Без этого бен
зина не обойтись. Приходится 
«выколачивать» и доставлять 
уже на самолетах.

Построено и отремонтировано 
необходимое количество балков. 
Из 183 балков, подлежащих за
возу, уже отправлено 160.

Это количественная сторона

Наши интервью------

О Г
ДЛЯ ДОРОГ

лояровку. Впрочем, связь с пос
ледними — Инкино, Гришкино, 
Белояровка — не будет затруд
нена и зимой.

Нам надо подготовить более 
четырех тысяч километров про
сек. Рубить их легче всего в 
зимнее время, но чтобы был 
необходимый задел, топографы 
работают круглый год. Подго
товкой профилей занята партия 
В. Ф. Захарова. В ней десять 
отрядов. Разбросанность боль
шая. Транспорт — вертолеты. 
Топографы успешно справляют
ся с заданце.м. По плану в тре
тьем квартале нужно прорубить 
1.600 километров просек. На 
15 сентября пройдено около 
1.400 километров.

нашей готовности к зимнему се
зону. Она, конечно, вполне мо
жет устраивать. Но вот я вспо
минаю, о чем обычно говорят на 
связи с полевыми отрядами. Зи
мой очень часто выходит из 
строя техника. Просят прислать 
запасные части. А  их или нет, 
или они уже обошлись в такую 
сумму, что выгоднее купить но
вый трактор, новый вездеход.

В наших условиях основное 
средство передвижения —■ трак
тор Т-100. Снабжали нас- и вез
деходами. Но они сложны и 
капризны, да еще к ним нет 
запчастей... Словом, я хочу 
сказать, что геофизикам нужны 
тракторы — более дешевые и 
освоенные. Запасные части най

ти проще, через «Сельхозтехни
ку»,

Восемь-десять лет назад мы 
получили крупную партию трак
торов. Потом их поступало по 
одному или по два. И вся эта 
техника теперь на пределе. Хо
тя подсчитано, что при работе 
на профилях держать тракторы 
больше 3— 4 лет экономически 
невыгодно. Сейчас нам не хва
тает трех тракторов. Скоро зи
ма, и мы не уверены, поступят 
ли они вовремя.

Для нормальной работы сей
сморазведчиков необходимы еще 
минимум три сейсмостанции и 
один буровой станок. Фонды и 
лимиты есть, и нам бы хотелось, 
чтобы снабженцы Новосибирско
го геофизического треста поспе
шили с доставкой.

Я уже говорил, что балки го
товы и на отдаленные базы за
везены. Деревянные балки, из
готовленные кустарно — в экс
педиции и на Ново-Васюганском 
промкомбинате. Многие утепле
ны по методу, предложенному 
заместителем начальника партии 
тов. Невинским. Но все это не 
дает должного эффекта. Быт 
сейсморазведчиков отстает от 
уровня нашей работы. Теку
честь кадров, объясняемая рань
ше сезонностью, дальше не мо
жет быть оправдана ничем. На
до улучшать условия полевой 
жизни, переходить к централи
зованному производству балков. 
Об этом говорят на самых широ
ких и самых узких совещаниях. 
Но дела пока нет. Балок можно 
встретить в каждом районр Си
бири, 'Урала и Поволжья. Это 
жилище геофизиков. А  сколько 
их надо леспромхозам! Геофизи
ков и лесозаготовителей в нашей 
области немало. Почему бы то
мичам не задаться этой пробле
мой — спроектировать совре
менный, удобный во всех отно
шениях полевой вагончик?

УЧЕНИЯ О ГО С У Д А Р С Т В Е
Ленинская теория социалистиче

ской револю ции— крупнейш ий вклад 
в научный коммунизм . Она идейно 
вооружила партию, рабочий класс в 
борьбе против господства бурж уа
зии, за политическую власть. Знзме- 
наггельной вехой в разработке В, И. 
Лениным теории социалистической 
революции явился созданный им в 
августе — сентябре 1917 года гени
альный теоретический труд «Госу
дарство и революция».

В то время стремительно обостря
лась в России борьба классов и пар
тий за власть. После июльских собы
тий Временное правительство усили
ло репрессии против революционных 
сил. Закрывались большевистские га
зеты, была вновь введена смертная 
казнь на фронте. Однако положение 
Временного правительства и под
держивавших его соглашательских 
партий было крайне непрочным. Хо
зяйничанье буржуазии толкало стра
ну в пучину экономического развала, 
Временное правительство пережива
ло состояние хронического кризиса. 
В партиях соглашателей царил идей
ный и организационный разброд.

Под большевистскими знаменами 
крепли и сплачивались силы, способ
ные обновить Россию, повести ее по 
пути глубоких демократических и со
циалистических преобразований. В 
дни борьбы с корниловщ иной пар
тия большевиков выступила как ор 
ганизатор и руководитель всех ре
волюционных сил. О ткрытое выступ
ление контрреволю ции было отра
жено. Гигантски возрос авторитет 
партии в массах. Началась полоса 
большевизации Советов. Наступил 
новый революционный подъем— важ
нейшая предпосылка социалистиче
ской революции.

I.
Вопрос о власти —  это главный, ко 

ренной вопрос всякой революции, в 
особенности революции пролетар
ской. Каким должно быть отноше
ние пролетариата к бурж уазном у го
сударству? Каким должно быть но
вое, пролетарское, социалистиче
ское государство? Эти вопросы при
обрели особенную важность в тео
ретическом и практическом отноше
нии.

Мысль о необходимости теоретиче
ской разработки вопроса о государ
стве особенно занимала Ленина в 
последние годь1 эмиграции. Осенью 
1916 и в начале 1917 года он, как 
вспоминала Н. К. Крупская, с головой 
ушел в эту работу. Живя в это время 
в Цюрихе, Владимир Ильич усилен
но работал в библиотеке, изучал 
произведения К. Маркса и Ф. Энгель
са По вопросу о государстве, делал 
из них выписки, составлял конспек
ты. Эти подготовительные материалы 
составили знаменитую «синюю тет
радь», которую  Ленин озаглавил 
«М арксизм  о государстве».

В августе— сентябре 1917 года Ле
нин скрывался в подполье от пресле
дований Временного правительства. 
В этих тяжелых условиях он вплот
ную  приступил к  написанию книги 
«Государство и революция».

В труде «Государство и револю
ция» В. И. Ленин полно и системати
чески изложил и развил примени
тельно к условиям новой историче
ской эпохи и с учетом опыта двух рус
ских революций марксистское уче
ние о государстве, его происхожде
нии и сущности, о диктатуре проле
тариата и ее решающем значении 
для перехода от капитализма к со-1 
цналИзму, развил учение о двух фа
зах коммунистического общества. 
Ленин дал в книге ясные ответы на 
злободневные практические вопросы, 
поставленные революцией. Работа 
Ленина явилась в тех условиях поли
тической платформой борьбы проле
тариата и его партии. Она и сегодня 
сохраняет жизненно важное значение 
для м еж дународного рабочего клас
са, показывая ему путь освобожде
ния от гнета и эксплуатации.

Одна из основных задач книги «Го
сударство и революция» состояла, 
по словам Ленина, «прежде всего в 
восстановлении истинного учения 
М аркса о государстве» (Поли. собр. 
соч., т. 33, стр. 6). Ибо без борьбы с 
оппортунистическими предрассудка
ми насчет «государства», отмечал 
Ленин, невозможно высвобождение 
трудящихся масс из-под влияния 
буржуазии.

Лидеры II Интернационала, при
крываясь марксистскими фразами, 
на деле выступили в то время с от
крытой ревизией основных положе
ний марксизма, отстаивали теорию 
м ирного  врастания капитализма в со
циализм, пытаясь доказать, что госу
дарственно-монополистический капи
тализм равнозначен «государствен
ному социализму», наделяли госу
дарство чертами «надклассовой» си
лы и т. п. Анархисты проповедовали 
отказ от всякого государства, в том 
числе и от диктатуры пролетариата. 
М елкобуржуазны е партии в России 
пропагандировали теории о государ
стве как органе примирения классов. 
Объективный смысл всего этого сво
дился к  отпугиванию народных масс 
от социалистической революции.

Разъясняя марксистское учение, 
Ленин научно доказал, что государст
во присуще только классовому об
ществу. «Государство, — писал Ле
нин, —  есть продукт и проявление 
непримиримости классовых противо-

К 50-летию работы В, И. Ленина 
«Государство и революция»

i речий» (там же, стр. 7). Оно служит 
интересам определенного экономи
чески господствующ его класса, охра
няет выгодные этому классу произ
водственные отношения. М арксизм  
определяет государство как машину 
для подавления одного класса дру
гим. Для выполнения этих функций 
эксплуататорское государство распо
лагает орудиями насилия ничтожного 
меньшинства над громадным боль
шинством: армией, особым аппара
том управления —  чиновничеством, 
полицией, тюрьмами, судами. Вскры
вая сущность бурж уазного  государ
ства, Ленин писал: «Ф ормы  б урж у
азных государств чрезвычайно разно
образны, но суть их одна: все эти 
государства являются так или иначе, 
но в последнем счете обязательно, 
диктатурой буржуазии» (там же, стр.

Каковы ж е  задачи пролетарской 
революции в отношении бурж уазно
го государства? Ленин проследил 
развитие взглядов М аркса и Энгель
са по этому вопросу в свете опыта 
революций 1848 года и Парижской 
ком муны  1871 года и выделил основ
ной для пролетариата и марксист
ских партий вывод: пролетариат не
м ож ет просто овладеть готовой ма
шиной бурж уазного  государства, при
способленной служить увековечива
нию господства капитала, сохранению 
эксплуатации человека человеком, и 
пустить ее в ход в своих интересах. 
Этот государственный аппарат надо 
сломать, разбить, уничтожить. Имен
но в этом состоит главная задача 
пролетариата в революции по отно
шению к буржуазному государству. 
Этот вывод, как указывал Ленин, 
есть главное, основное в учении 
марксизма о государстве.

Однако пролетариат не отказыва
ется от государства вообще, как это
го требовали анархисты, считая его 
«злом», несовместимым с дем окра
тией,

2.
Свергая бурж уазию , пролетариат 

организуется как господствующ ий 
класс, устанавливает свою диктату
ру. Историческая необходимость дик
татуры пролетариата вытекает из 
объективных условий классовой 
борьбы пролетариата, из задач, сто
ящих перед социалистической рево
люцией. Завоевание политической 
власти пролетариатом —  это начало 
революции. Чтобы довести ее до 
конца, до построения социалистиче
ского общества, необходима дикта
тура пролетариата.

Не ради господства рабочий класс 
утверждает свою власть. Она слу
жит ему орудием  осуществления 
классовых целей. Характеризуя их, 
Ленин писал, что государственная 
власть необходима пролетариату «и 
для подавления сопротивления экс
плуататоров и для руководства гро
мадной массой населения, крестьян
ством, мелкой буржуазией, полупро
летариями в деле «налаживания» со
циалистического хозяйства» (Поли, 
собр. соч,, т, 33, стр. 26).

Создаваемое пролетариатом го
сударство, по Ленину, «не государ
ство в собственном смысле слова», 
это «полугосударство», поскольку 
главное для него не насилие, а соз
дание нового, более высокого по 
сравнению с капитализмом типа об
щественного производства. Содер
жание ф ункции «подавления сопро
тивления» состоит в том, чтобы ли
шить бурж уазию  политической вла
сти, разбить ее военно-бюрократи-' 
ческую  машину-, сломить открытое 
сопротивление и саботаж, лишить ее 
экономической опоры. Главной же 
целью и назначением диктатуры 
пролетариата является построение 
социалистического общества. Поэто
м у ей с самого начала присущи хо
зяйственно-организаторская и куль
турно-воспитательная функции, ко 
торые по мере подавления классо
вых противников развертываются 
все полнее. Высшим принципом дик
татуры пролетариата, по мысли В. И. 
Ленина, является сою з рабочего 
класса с многомиллионным трудовым 
крестьянством, в котором  руководя
щая роль принадлежит рабочему 
классу.

Исключительно важное значение 
для практической деятельности масс 
имеет вопрос о формах пролетар
ской государственности. М аркс и Эн
гельс считали, исходя из опыта Па
риж ской коммуны , что именно госу
дарство типа коммуны  явится поли
тической ф ормой государства нового 
типа. Революционное творчество рос
сийского пролетариата создало иную 
ф орм у организации —  Советы рабо
чих, солдатских и крестьянских депу
татов. Величайшая заслуга Ленина со
стоит в том, что он увидел в Советах 
политическую форму государства но
вого типа. Советы были шагом впе
ред по сравнению с парламентарной

республикой, так как соединяли в 
руках пролетариата законодательную 
и исполнительную ф ункцию, были 
подлинно демократической организа
цией. Вместе с тем Ленин указывал; 
«Переход от капитализма к ком м у
низму, конечно, не м ож ет не дать

громадного обилия и разнообразия 
политических форм, но сущность бу
дет при этом неизбежно одна: дикта
тура пролетариата» (там же, стр. 35). 
Дальнейшее развитие мирового ре
волюционного процесса блестяще 
подтвердило это ленинское предви
дение.

Свою руководящ ую  роль раьочии 
класс проводит не только через го
сударственную организацию. Поня
тие диктатуры пролетариата шире по
нятия государства, и было бы ошиб
кой отождествлять их. Систему дик
татуры пролетариата образую т и Со
веты и массовые организации трудя
щихся __ профессиональные союзы,
кооперация, комсомол и другие. Ру-  ̂
ководящая роль в системе диктату
ры пролетариата принадлежит Ком
мунистической партии, которая объе
диняет и направляет усилия всех тру
дящихся на построение социализма, 
коммунизма.

Жизнь показывает, что там, где 
ущемляются отдельные звенья систе
мы диктатуры пролетариата, слабе
ет сама диктатура, подрываются свя
зи партии, рабочего класса с масса
ми. В этом отношении показательны 
события в Китае, развернувшиеся 
под лозунгом  «пролетарской куль
турной революции». Известно, что 
группа Мао Цзэ-дуна нанесла ряд тя
желейших ударов по комсомолу, 
проф союзам и другим  организациям 
трудящихся. Больше того, разгрому 
подверглись многие организации 
Компартии Китая. Вместо нее в роли 
руководителя политической жизни 
выступает теперь армия. По сущест
ву маоизм  осуществляет отказ от 
диктатуры пролетариата и переход к 
военно-бю рократической диктатуре. 
Это ведет к резком у ослаблению ру
ководящ ей роли рабочего класса и 
его партии, к дискредитации великих 
идей коммунизма, создает серьез
ную  опасность завоеваниям социа
лизма.

Исторический опыт СССР и других 
социалистических стран неопровер
ж им о подтвердил правоту м аркси
стско-ленинского учения о диктату
ре пролетариата.

3.
Ленин учил, что основным npMHUiv 

пом подлинно народной системы уп. 
равления, создаваемой диктатурой 
пролетариата, является принцип , де 
мократического централизма. В нем 
органически сочетаются социалисти
ческая демократия и строжайшая 
централизация руководства.

Основополагающ ие идеи содер
жатся в работе «Государство и рево
люция» и по вопросу о двух фазах 
коммунистического общества. Ленин 
показал, что социализм и коммунизм  
развиваются на общей экономиче
ской основе —  общественной собст
венности на средства производства, 
исключающ ей эксплуатацию челове
ка человеком.

Ленинское учение о путях построе
ния коммунистического общества 
получило дальнейшее развитие в 
решениях XX съезда партии, в П ро
грамме КПСС, в решениях XXIII 
съезда.

В неразрывной связи с учением о 
двух фазах коммунистического об
щества находятся и выводы Ленина 
об отмирании государства. Отвер
гая ревизионистские теории, В. И. 
Ленин доказал, что только пролета
риат, устанавливая свою диктатуру, 
создает государство, способное от
мереть. Буржуазное государство не 
отмирает, а уничтожается в ходе 
пролетарской революции.

Развивая ленинские взгляды по 
вопросу о государстве, КПСС, а так
же другие братские марксистско-ле
нинские партии в своих программных 
документах разработали вопросы 
об историческом, преходящем ха
рактере диктатуры пролетариата, о 
превращении ее с победой социализ
ма в политическую организацию все
го народа при руководящ ей роли 
рабочего класса, определили харак
тер, функции и задачи общ енарод
ного государства.

Последнюю главу работы «Госу
дарство и революция» Ленин назвал 
«Опыт русских революций 1905 и 
1917 годов», но не закончил ее. По
мешал наступивший в России полити
ческий кризис. «Такой «помехе»,— 
писал Ленин в послесловии к книге,— 
м ож но  только радоваться... прият
нее и полезнее «опыт революции» 
проделывать, чем о нем писать» 
(Поли. собр. соч., т. 33, стр, 120).

Октябрь открыл новую  эпоху все
мирной истории. Прошедшие с тех 
пор пятьдесят лет были годами соци
алистических и национально-освобо
дительных революций, перехода все 
новых и новых стран на путь социа
лизма. Современная эпоха ставит пе
ред коммунистическим, рабочим и 
национально-освободительным Дви
жением новые сложньре вопросы. 
Обращаясь к ленинской работе «Го
сударство и революция», марксист
ские партии находят в ней основные, 
исходные положения для решения 
актуальных проблем, выдвинутых 
современным этапом мирового ре
волюционного процесса.

В. го рны й , л . ж а р о в .
Научные сотрудники Института 

марксизма-ленинизма при 
ЦК КПСС.

В оен ны е у ч ен и я  С о в етск и х  В о о р у ж ен н ы х  Сил
25 сентября военные учения 

Днепр» вступили в самую ответ
ственную фазу —■ начались «бое
вые» действия войск. Сухопутные 
войска «восточных» перешли в 
наступление на оборонительные 
позиции «западных».

По указанию руководства уче
нием условные «противники» не 
имели права вести разведку друг 
друга до 24 часов 24 сентября. В 
течение .минувшей ночи разведчи
ки обеспечили армейские штабы 
необходимыми сведення.ми о «про
тивнике», н к утру ко.мандиры и 
командующие сторон внесли не-

обходи.мые коррективы в действия 
своих войск.

В течение 25 сентября за ходом 
наступления одной из мотострел
ковых дивизий «восточных», кото
рая действовала на направлении 
главного удара, наблюдали ми
нистр обороны СССР, Маршал 
Советского Союза А. А. Гречко, 
видные советские военачальники и 
гости — министры обороны и чле
ны делегаций дружественных ар
мии Болгарии, Венгрии, ГДР,. 
КНДР, МНР, Польши, Румынии, 
Чехословакии и Югославии.

Действия войск проходили в об
становке, максимально приближен, 
ной к боевой.

По плану учения «Днепр» ус
ловным «противника.м» предстоят 
многодневные боевые действия. 
Когда передаются эти строки, вой
ска «восточных» продолжают на
ступление по нескольким направ
лениям. Ни на минуту не затихает 
могучая симфония современиогб 
боя.

Д. ДМИТРИЕВ, 
(спец. корр. ТАСС).

Район учения «Днепр»,
25 сентября.
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ЧТОБЫ ЗНАТЬ,
КАК ХЛЕБ РОДИТСЯ...
Отборные помидоры, капуста, 

картофель... Эти и многие другие 
творения своих рук привезли на 
свой двенадцатый областной слет 
юные натуралисты. Это был зри
мый, впечатляющий отчет моло
дых любителей и друзей природы 
о том, как они следуют памятному, 
доброму завету Мичурина: «Мы
ие можем ждать милостей от при
роды, взять их у нее —  наша за
дача».

На трибуне сменяются высту
пающие: юннаты отчитываются, 
делятся опытом.

—  У  нас в колпашевской шко
ле №  3 пришкольный участок, как 
ботанический сад...

—  Мы в Тогурском детдоме вы
вели 60 сортов гладиолусов...

—  На севере, в Александров
ском, мы ставили интересные опы
ты с картофелем.

Их много, достижений юннатов, 
они —  большая подмога сельскому 
хозяйству • области, действенный 
способ трудового, научного, эсте
тического воспитания школьников. 
Впрочем, мы успеем еще кое о 
чем сказать. Выйдем в фойе.

Это не фойе, а шумливая много
голосая ярмарка, где, правда, нет 
купли-продажи. В руках каждого 
из ребят блокнот и карандаш. Пи
шут много. Ведь надо поспеть за 
увлекательным рассказом Марии 
Степановны Кривошапкиной, учи
тельницы биологии Александров"- 
ской средней школы. Там начали 
выращивать картофель в суровых 
климатических условиях.

А  вот две девочки громко пере
говариваются возле стенда Перво
майского района. Их «примагнити
ли» помидоры «гибридные» и «бу
деновка».

—  И  нам надо попробовать.
—  Конечно, смотри, какие они 

большие, мы о них и не слыхали...
Юннаты интервьюируют друг 

друга, обмениваются адресами, 
обещают писать, «выручать семе
нами».., А  кому-то сегодня в осо
бенности повезло. На слете при
сутствует профессор Томского, 
пединститута Николай Федорович 
Тюменцев. Можно побеседовать с 
ним, если... удастся протиснуться. 
Он часто наезжает в школы, помо
гает разработать учителям зани
мательную, эффективную тематй- 
ку юннатских опытов, дает квали
фицированные рекомендации, дру
жит с ребятами.

Здесь же детская писательница 
Любовь Асеева, и юные любите
ли природы имеют возможность 
поговорить с автором «Лесных ак
робатов». На слете много учите- 
лей-биологов. Они, как и ребя
та, делятся мыслями, спорят... В

этом плане слет —  щедрый инфор
матор новинок юннатского движе
ния, собиратель и распространи
тель свежего натуралистического 
опыта.

Гвоздь. слета —  уголок . област
ной станции юных натуралистов. 
Станция заняла первое место во 
всесоюзном конкурсе по юннат
ским опытническим работам. Ре
бята станций, к примеру, умеют 
выращивать самые ранние овощи: 
огурцы в апреле и 'помидоры в 
начале июня. Надо видеть, с ка
ким интересам участники слета 
просматривают записи, сделанные 
в их рабочих дневниках.

Живописны стены фойе: красоч
ные газеты «Урожай», «Юннаты 
—  юбилею», золотистые тонкие 
снопики пшеницы. Многие надпи
си выложены желтым осенним 
листом. Вот стенд Чаинского рай
она. Просматривая его, можно уз
нать, что юннаты в этом году в 
колхозах и совхозах вырастили 
картофель на площади 859 гекта
ров и собрали урожай в некоторых 
случаях по 20 тонн с гектара...

Достижений много. Омрачает 
их лишь плохая юннатская работа 
в ряде школ Томска. Очень не
многие горожане были представ
лены на слете. Я  стою в толчее у 
одного из стендов. Впереди ру
соголовый мальчишка с блокнотом. 
Записывает. Не поворачиваясь, 
как бы только для себя, говорит: 

—  ,Тут кабачок всего 3.600 
граммов, а у нас в школе есть на 
4.200...

Я  узнаю: это ученик 48-й шко
лы. Там есть пришкольный уча
сток, но он запущен, есть теплица, 
но мало что выращивается в ней. 
Есть три учителя биологии, но 
они, видимо, не придают серьез
ного значения юннатскому движе
нию. Мальчик один из этой шко
лы оказался на слете. Понятно, 
как неудобно он себя чувствует, 
наверное, незваным пришельцем. 
А  ведь ему очень хочется проде
монстрировать свой рекордный 
кабачок.

Слет подходит к концу, вруча
ются дипломы, подарки. Проник
новенно звучат слова Тани Курю- 
ковой из Кафтанчиковской средней 
школы на заключительном засе
дании; «Почему мы развиваем 
юннатские увлечения школьника, 
создаем все условия для его ра
боты?

Чтобы знать, как хлеб родится, 
Где ячмень, а где пшеница,
Что такое сельский труд 
И  что булки в закоулках 
Н а деревьях не растут...»

Ю . Х Л Е Б Н И К О В .

щ Tf-
/

«А  как у них?» Этот вопрос заставлял подолгу задержи
ваться у стендов соседей.

НА СНИМКЕ: около стенда Тахташышевской школы Том
ского района.

Фото Ю. Дежкина.

СООБЩЕНИЯи з -з а
Банкротство антипубинспой 
п о л и т и к и  В а ш и н г т о н а

З а к о н ч и л а с ь  м е ж д у н а р о д н а я  
конференция, посвященная «Капиталу»

ЛОНДОН, 25 сентября. 
(ТАСС). Закончилась междуна
родная теоретическая ({онфе- 
ренция, посвященная столетию 
выхода в свет первого тома 
«'Капитала» Маркса. Вчера на 
заключительном заседании, вы
ступил английский марксист, 
профессор Э. Хобсабау^!. Отме
тив неоценимое значение «К а
питала» для понимания законов 
общественного развития, он 
выразил удовлетворение тем. 
что конференция проходит в 
знаменательное вре.мя, когда 
марксистские идеи столь убе

дительно торжествуют в Совет
ском Союзе и других социали
стических странах.

Участники конференции зас
лушали доклады на темы 
«Марксистская теория общест
ва, и «Капитал» и «Экономи
ческие пробле.мы социализма».

На конференции с докладом 
на тему «Капитал» К. Маркса 
и экономические проблемы со
циализма» выступил член-кор- 
реснондент Академии наук 
СССР А. И. Пашков. Доклад
чик отметил, в частности, что 
победа социализма в СССР и

других странах, образование 
широкой системы социализма 
означает победу идей «Капита
ла», воплощение в жизнь бес
смертного учения К. Маркса, 
Ф. Энгельса, В. И. Ленина. - 

Участники конференции под
черкивали, что в эти дни чело
вечество отмечает сразу две 
знаменательные годовщины — 
столетие со дня выхода «Капи
тала» и пятидесятилетие Вели
кого Октября, открывшего эпо
ху воплощения марксистско-ле
нинского учения в жизнь.

БОЛЬШОЙ УСПЕХ ФРАНЦУЗСКИХ КОММУНИСТОВ
ПАРИЖ. 26 сентября. (ТАСС). 

Большим успехом коммунистов и 
других левых сил Франции увен
чался первый тур кантональных 
выборов во Фракции.

Согласно официальному сооб
щению французского министерст

ва внутренних дел, наибольшее 
количество голосов было подано 
за кандидатов Французской ком
мунистической партии— 2.166.956, 
что составляет 26,36 процента 
всех поданных голосов. Кандида
ты федерации демократических и

социалистических левых сил соб
рали 21,55 проц. голосов, а дегол- 
левская партия «союз в защиту 
новой республики» — 14,53 проц. 
Остальные голоса распределились 
между различными политическими 
партиями и группировками.

В Вашингтоне закончилось консуль
тативное совещание министров ино
странных дел ст^зан— членов О рга
низации американских государств 
(ОАГ). О но наглядно подтвердило, 
что С Ш А  по-преж нем у намерены 
использовать эту региональную орга
низацию в качестве своей колониза
торской политики в западном полу
шарии, в качестве орудия для борь
бы с революционной Кубой.

В течение трех дней работы сове
щания американская делегация упор 
но стремилась навязать своим латино
американским партнерам такие реш е
ния, которы е создали бы, по замыс
лу правящих кругов  СШ А, юридиче
скую  базу для принятия различного 
рода санкций против Кубы, вплоть до 
вооруженной агрессии. Глава делега
ции —  государственный секретарь 
СШ А Раск призывал усилить «дипло
матическую, политическую  и эконо
м ическую  изоляцию» острова Свобо
ды. Он не решился откры то требо
вать принятия военных м ер  против 
Кубы, но дал понять, что С Ш А  готовы 
и на такую  авантюру.

Ни угрозы , ни долларовые подачки 
не помогли Вашингтону добиться бес- 
прикословного подчинения всех лати
ноамериканских стран е го  указкам . 
Примечательно, что М ексика вообще 
отказалась голосовать за заклю чи
тельную резолю цию  совещания, а 
представители Чили, Эквадора, Ко
лумбии и Уругвая приняли ее с о го 

ворками. Вашингтону не удалось на
вязать своим партнерам решения, ко 
торые полностью отвечали бы его 
интервенционистским планам как в 
отношении Кубы, так и в отношении 
всей Латинской Ам ерики. Тем не 
менее заключительную резолю цию  
совещания нельзя расценить иначе, 
как провокационный антикубинский 
документ, таящий в себе у гро зу  но
вых агрессивных акций против Кубы.

Резолюция изобилует лживыми 
клеветническими утверждениями о 
так называемых «подрывных и агрес
сивных действиях Гаваны» в Западном 
полушарии, призывает страны— члены 
ОАГ и другие страны мира ограни
чить торговые и финансовые отноше
ния с Кубой.

Смешно звучит обращение авторов 
резолюции к социалистическим стра
нам отказаться от поддержки Кубы. 
Это обращение, как и вся резолюция, 
свидетельствует о банкротстве агрес
сивной политики Вашингтона и его 
марионеток в отношении Кубы, об их 
бессилии перед лицом уверенной по
ступи кубинского  народа по пути со
циализма и прогресса, перед лицом 
всесторонней поддержки и помощи, 
которую  оказывали и впредь будут 
оказывать революционной Кубе Со
ветский Сою з и другие  страны социа
листического лагеря.

Н. ЧИГИРЬ, 
обозреватель ТАСС.

XXII СЕССИЯ Г Е Н Е Р А Л Ь Н О Й  А С С А МБ Л Е И  ООН
НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября. 

Спец, корр; ТАСС Евгений Егоров 
и Сергей Лосев передают:

Генеральный комитет XXII сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН 
постановил сегодня включить в 
повестку дня сессии два вопроса, 
внесенных Советским правитель
ством на рассмотрение XXII сес
сии Генеральной Ассамблеи ООН. 
Это вопросы; «О  необходимости 
ускорения разработки определения 
агрессии, в свете современной 
международной обстановки» и «О  
заключении конвенции о запреще
нии применения ядерного ору
жия».

Представитель СССР Н. Т. Фе
доренко в своем выступлении ар
гументировал необходимость вклю
чения этих вопросов в повестку 
дня сессиит

Советское предложение о вклю
чении этих двух важных и сроч
ных вопросов в повестку дня под
держали в своих выступлениях 
представители Сирии и Эквадора.

После того, как эти два вопроса

были включены в повестку дня, в 
Генеральном комитете разверну
лась острая дискуссия о том, в 
каких комитетах должны обсуж
даться эти два пункта.

Делегация СШ А настаивала на 
том, чтобы вопрос о разработке 
определения агрессии рассматри
вался в Шестом юридическом ко
митете. Делегация СССР, учиты
вая большое политическое значе
ние обоих вопросов, предложила 
передать их на рассмотрение Пер
вого комитета (по политическим 
вопросам и проблемам безопасно
сти).

Начало пленарного заседания 
Генеральной Ассамблеи вынудило 
Генеральный комитет временно 
прервать свою работу.

НЬЮ-ЙОРК, 26 сентября. В 
начале вчерашнего дневного засе
дания Генеральной Ассамблеи сло
во взял представитель Иордании 
Акрам Заятер, сообщивший Ас
самблее о новых фактах репрес

сий и преследований, которые осу
ществляет Израиль на оккупиро
ванных им арабских территориях- 
Израиль создает также израиль
ские поселения на захваченных им 
территориях.

Выступая в общеполитической 
дискуссии, министр иностранных 
дел Гватемалы Эмилио Ареналес 
высказал беспокойство по поводу 
конфликта во Вьетнаме и положе
ния на Ближнем Востоке. Он при
звал к заключению договора о 
нераспространении ядерного ору
жия и высказался за ликвидацию 
апартеида и колониализма как го
сударственной политики.

Министр иностранных дел До
миниканской Республики Фернан
до Амиама Тно в своем выступле
нии пытался создать впечатление, 
что в его стране, которая не так 
давно явилась объектом американ
ской интервенции, положение сей
час полностью нормализовалось.

Министр иностранных дел Фи
липпин Нарсио Рамос основную 
часть своей речи посвятил защите

американской агрессии во Вьетна
ме, в которой, как известно. Фи
липпины принимают активное уча
стие. При этом он не скупился на 
антисоветские выпады.

Министр иностранных дел Из
раиля Эбба Эбан построил свое 
выступление на беспардонном из
вращении общеизвестных истори
ческих фактов с единственной 
целью — изобразить израильские 
правящие круги некими ревност
ными поборниками мира на Ближ
нем Востоке, а независимые араб
ские государства — источником 
военных конфликтов.

«Доводы», приведенные Эба- 
ном в оправдание июньского на
падения Израиля на ОАР, Сирию 
и Иорданию, состояли из того же 
стереотипною набора фальшивок, 
который израильская пропаганда 
использовала десять лет назад пос
ле тройственной агрессии против 
Египта,

Эбан ясно дал понять, что Из
раиль не намерен считаться с тре
бованиями большинства госу

дарств — Членов ООН о безого
ворочном выводе израильских 
войск с захваченных арабских тер
риторий.

Государственный министр по 
иностранным делам Гамбии Алхад- 
жи Нджие приветствовал предо
ставление проектов договора о не
распространении ядерного оружия 
и подчеркнул, что заключение это
го договора явится шагом в на
правлении осуществления всеоб
щего и полного разоружения под 
эффективным международным 
контролем. Делегат Гамбии резко 
критиковал политику апартеида в 
ЮАР, действия португальских ко
лониальных властей в Анголе и 
Мозамбике и произвол расистов в 
Южной Родезии.

Представитель Сирии Адиб 
Дауди, используя право на ответ, 
подверг резкой критике выступлег 
ние Эбана. Он подчеркнул, что Из
раиль проводит политику, направ
ленную на закрепление захвата 
оккупированных им арабских тер
риторий.

США поддерживают новый режим в Греции
ВАШИНГТОН, 26 сентября. 

(ТАСС). Президент Джонсон за
явил здесь вчера, что правитель
ство СШ А стремится к развитию 
и укреплению «взаимных друже
ских отношений и сотрудничест
ва» с нынешним военным режи
мом в Греции. Принимая веритель
ные грамоты у нового посла Гре
ции в СШ А Христиана Ксатопоу- 
лос-Паламаса, Джонсон под
черкнул, что американское прави
тельство предпринимает также все

необходимые усилия для укрепле
ния вооруженных сил Греции, яв- 
ля|ощейся, по словам президента, 
надежным партнером СШ А по 
НАТО. В ответном слове новый 
посол Греции отметил,, что недав
ние переговоры в Вашингтоне, ко
торые вел король Греции Констан
тин, явились свидетельством 
«очень тесных связей, соединяю
щих Грецию и СШ А».

М И Л Л И А Р Д Ы - Н А  В О Е Н Н Ы Е  О Б Ъ Е К Т Ы
ВАШИНГТОН, 26 сентября. 

(ТАСС). Сенат СШ А выделил се
годня 2 миллиарда 282 миллиона 
долларов на строительстве! в те
кущем финансовом году военных 
объектов как в самих Соединен

ных Штатах, так и за рубежом. 
Это на 30 миллионов долларов 
больше, чем было ассигновано на 
военное строительство в прошлом 
финансовом году.

ОПАСНЫЙ ИНЦИДЕНТ НА «ЭКСПО-67»
НЬЮ-ЙОРК, 25 сентября. 

(ТАСС). В воскресенье на «Экс
по-67» была обнаружена бомба 
замедленного действия. Она была 
найдена в районе, котррый должен 
был посетить генеральный секре

тарь ООН У Тан, знакомящийся 
сейчас с выставкой.

Как сообщает корреспондент 
Ассошиэйтед Пресс, бомба была 
обезврежена за 40 минут до наме
ченного прибытия У  Тана.

СОБЫТИЯ В КИТАЕ
в  связи с приближаю

щейся 18-й годовщиной 
провозглашения Китай
ской Народной Респуб
лики в Пекине сегодня 
опубликованы лозунги, 
в которых нынешнее ру
ководство КП К, поста
вившее под угрозу под
линные революционные 
завоевания китайского 
народа, превозносит мни
мые успехи «культурной 
революции». Как и все 
документы, исходящие 
от группы Мао Цзэ-ду- 
на,. эти лозунги содер
жат грубые антисовет
ские выпады.

В эти же дни агент
ство Синьхуа торжест
венно объявило, что 
Мао Цзэ-дун совершил 
«инспекционную поездку 
в провинции Хэнань, 
Хубэй, Хунань, Цзянси 
и Чжэцзян и возвратил
ся в Пекин. Иностран
ные наблюдатели связы
вают эту предпразднич
ную поездку с проводи
мой сейчас в Китае кам-

М З  З А Л Л  С У Д А

паниеи «великого объ
единения», представляю
щей попытку сплотить 
сторонников Мао Цзэ
дуна и ослабить растут 
щее сопротивление оппо
зиции. Высказывается 
также мнение, ^что эта 
поездка была предприня
та для того, чтобы соз
дать видимость благопо
лучия в провинциях, из 
которых до сих пор ПОг 
ступали сообщения о 
происходящей там на
пряженной внутренней 
борьбе.
* Провинциальные ки
тайские газеты призна
ют, что проводимое по 
приказу сверху «великое 
объединение» является 
формальным. Об этом 
же свидетельствуют и
повторяющиеся ПрИЗЬ5ВЫ 
«Жэньминь жибао» по
кончить, наконец, с «бур
жуазным фракциониз

мом». В Пекине и в не
которых других городах 
демонстрации по случаю 
«великого объединения»

сопровождались потасов
ками.

По последним сообще
ниям из Гуанчжоу, воен
ные власти взяли под 
свой контроль централь- 

■ ный железнодорожный 
вокзал, который с конца 
июля бездействовал и 
был забит беженцами из 
Ухани. Франс Пресс пе
редает, что в настоящее 
время в 4*гмом городе 
восстановлено спокойст
вие, но что «в восточной 
части провинции Гуан
дун продолжаются оже
сточенные столкнове

ния». Китайская газета 
«Нэймэнгу жибао» сооб
щила о новой расправе 
над группой противников 
Мао Цзэ-дуна. 2б сен
тября «суд» в городе 
Хуххото во Внут
ренней Монголии при
говорил двух чело
век к смертной каз
ни и jpoHX к каторжной 
тюрьме на длительные 
сроки. Один из осуж
денных был тут же каз

нен. Газета называет 
осужденных «ревизиони
стами» и «контрреволю
ционерами» и утвержда
ет, что они «пытались 
сорвать великий страте
гический план председа
теля Мао».

Иностранные коррес
понденты сообщают о 
том, что в Гуанчжоу бы
ли расклеены дацзыбао, 
извещавшие о самоубий
стве писателя и бывшего 
заместителя мэра Пеки
на У  Ханя, бывшего 
главного редактора
«Жэньминь жибао» Дэн 
То и историка Ляо М о- 
ша. Все трое подверга
лись яростной травле с 
самого начала «культур
ной революции». В дац
зыбао говорилось, что 
они покончили с собой в 
один день, «так и не рас
каявшись в своих по
ступках». До последнего 
времени считали, что эти 
люди находятся в зак
лючении.

(Т А С С , 25 сентября).

«ШКОЛА» АННЫ МЮЛЛЕР
в Томске судили Анну Мюллер, 

которая нарушила закон об отде
лении церкви от государства и 
школы от церкви. Суд установил, 
что бухгалтер завода железобетон
ных изделий № 2 А. И. Мюллер 
— активный член религиозной 
группы, именующей себя «советом 
церквей евангельских христиан- 
баптистов», была одним из руко
водителей нелегальной «воскрес
ной школы» и систематически, про
водила в ней занятия по обучению 
религии несовершеннолетних.

Что же привело Анну Мюллер 
на скамью подсудимых? На этот 
вопрос хочется ответить совершен
но определенно,’ ибо сама Мюллер 
и т<̂ , которые вместе с ней поддер
живают так называемый «совет 
церквей ЕХБ», пытались во время 
трехдиевного процесса в Киров
ском народном суде представить 
дело таким образом, что она — 
«жертва преследований за веру».

Между тем у Анны Мюллер, 
как и у других верующих, были 
все возможности удовлетворять 
свои религиозные потребности в 
соответствии с тем вероучением, 
которого они придерживаются, не 
нарушая при этом закона. В на
шей стране существует союз рели
гиозных общин евангельских хри- 
стиан-баптистов (ЕХБ), имеющий 
свой духовный центр. Общины 
этого союза, как и другие религи
озные объединения, имеют свои 
молитвенные дома, где верующие 
проводят богослужения и соверша
ют религиозные обряды. Есть та
кой молитвенный дом и в Томске, 
где разделяющие вероучение еван

гельских христиан-баптистов могут 
отправлять религиозные обряды. 
Мюллер хорошо знает адрес этого 
дома, еще несколько лет назад 
она была постоянным его посети
телем, и никто не может назвать 
хотя бы одного случая, когда бы 
ущемлялось ее право на свободу 
совести.

Но вот Мюллер перестала хо
дить в известный ей дом. Вообще- 
то, это ее личное дело— .ходить или 
не ходить в молитвенный дом. Но 
у Мюллер не появилось никаких 
расхождений с пресвитером по 
толкованию религиозных догма
тов. Мюллер вошла в небольшую 
группу людей, отколовшихся от об
щины по мотивам, ничего общего 
не имеющим с религиозными убеж
дениями. То, что сторонники «со
вета церквей» называют внутри- 
церковным спором, на деле обер
нулось антиобщественными, а не
редко преступными действиями 
против советского законодатель
ства. “

Главари «совета церквей» стре
мятся привить ’ верующим извра
щенные взгляды на советский 
строй, на политику партии и пра
вительства, подогреть у них дух 
фанатизма, вызвать протест про
тив законодательства о ре.чигиоз- 
ных культах. Один из руководи
телей томских «раскольников» 
П. С. Кузнецов, вызванный в суд 
в качестве свидетеля, не удержал
ся от соблазна лишний раз «обра
ботать» единоверцев, даже отве
чая на вопросы прокурора. Он пы
тался представить дело таким об

разом, будто его группе запрети
ли свободное отправление религи
озных обрядов, открыть молитвен
ный дом и т. п. Прокурору приш
лось огласить собственноручное 
заявление Кузнецова, Мюллер и 
их единомышленников, в котором 
они черным по белому написали, 
что не признают нашего законода
тельства о культах и требуют раз
решения своей деятельности, ка
кой бы характер она ни носила.

Разумеется, руководители «рас
кольников» прямо не говорят ве
рующим: боритесь с советским за
конодательством. Этих целей они 
пытаются добиться завуалирован
ными проповедями о «святости 
страданий», о «крестных муках», 
как сути и цели человеческой жиз
ни, о «радости для истинного хри
стианина в мученическом служе
нии церкви». Цель этих пропове
дей — углубить пропасть между 
общиной к «миром», провоциро
вание конфликтов верующих с об
щественностью и властями. •

Истинные цели руководит:^лей 
«раскольников», как уже отмеча
лось, весьма далекие от религиоз
ных соображений, стали особенно 
очевидными, когда суду' были 
предъявлены сфабрикованные гла
варями «совета церквей» «фото
документы о мученичестве веру
ющих», которые по конспиратив
ным каналам поступили к Кузне
цову,

В зале судебного заседания, 
когда слушалось дело А. И, Мюл
лер, присутствовали и верующие. 
Порой в перерывах они беседова

ли с общественным обвинителем 
М. М. Пуговкиным, с комсомоль- 
цалии, учителями, журналистами. 
В этих беседах обнаруживалось, 
что многие рядовые верующие, 
отравленные проповедями руково
дителей группы «совета церквей 
ЕХБ», не представляют себе 
истинных причин привлечения к 
уголовной ответственности А. И. 
Мюллер, что они не знакомы с 
законодательством. Сама подсуди
мая всем своим поведением пыта
лась выдать себя за «святую му
ченицу, страдающую за бога».

Все же обстоит иначе. Мюллер 
судили не за то, что она верую
щая, а как одну из организаторов 
«воскресной школы», в которой 
она систематически проводила за
нятия с  детьми, что статьей 142-й 
Уголовного Кодекса РСФСР ква
лифицируется как уголовное пре- 
ст5’пление.

Четырнадцатилетняя Вера Ку- 
ренбина была одной из постоянных 
посетительниц этой школы. «Каж
дое воскресенье, — рассказывала 
она, — мы, дети, собирались на 
занятия, которые проводила тетя 
Аня Мюллер и тетя Валя Линде- 
-ман (Линдеман скрылась от су
да). Занимались по четыре-пять 
часов. После всего этого еще шли 
на молитвенные собрания взрос
лых. На занятиях разучивали ре
лигиозные гимны, читали книжки 
о вере. Иногда нам прокручивали 
магнитофонную ленту с записями 
религиозных песен. Посещение 
занятий было обязательным. У нас

были специальные тетради с запи
сями домашних заданий и биб
лейских текстов.

...Я знаю 40 гимнов и религиоз
ных стихов. Нам, детям, было тя
жело все воскресенье молиться, 
болела голова, а потом в школе 
плохо запоминали, что рассказы
вает учительница. Я хочу быть 
учительницей, преподавать матема
тику, но учиться после утомитель
ных молитв трудно».

В судьбе этой девочки как бы 
сконцентрированы все тягчайшие 
духовные невзгоды многолетнего 
религиозного воспитания. Курен- 
бины — большая семья. Глава ее 
Александр Васильевич — рабочий 
электролампового завода, где тру
дится более четверти века. Чело
век он религиозный и в таном же 
духе воспитывает своих детей, 
включая старшую Веру.

Семья Куренбиных нередко вы
двигается нашими томскими идео
логами баптизма как образец доб
родетели и нравственности, по
черпнутых в вере в бога, и только 
в этой вере.

— За что же вы нас осуждае
те? — восклицают церковники.— 
Вот ведь чему мы учим своих де
тей!

— Учите детей добру, — гово
рим мы церковникам,— но не одур
манивайте их сознание тем, что 
это доброе исходит от бога. Это 
антинаучно, это уводит молодежь 
от понимания истины, ее роли в 
обществе, от активной созидатель
ной жизни и борьбы за подлинно 
научные и светлые идеалы.

Это отступление для тех, кто по
лагал, что, отправляя детей в шко
лу Анны Мюллер, они делали 
доброе дело. Пусть Александр Ва
сильевич Куренбин назовет хоть 
один ему известный случай, когда 
в классе или на пионерских сбо

рах его Веру учили злу, учили 
лжи и лицемерию. Он не может 
вспомнить такого случая, ибо его 
не было и не может быть в обще
стве, живущем по нормам комму
нистической морали.

...Весной нынешнего года четыр
надцатилетняя Вера Куренбина 
покинула семью и обратилась с 
просьбцй к учителям школы по
мочь ей жить так, как живут все 
ее сверстники. Ее тяготили беско
нечные молитвы, обращенные к 
несуществующему богу. Ей уже 
невмоготу было прятать у подру
жек пионерский галстук, чтобы не 
навлечь гнев «духовной наставни
цы» Мюллер и родителей. Ей хо
телось ходить в кино, в пионер
ские походы, участвовать в весе
лых ребячьих играх. Н правдивая, 
искренняя девочка, ранее чурав
шаяся друзей, своих учителей, по
ведала эту историю о «воскресной 
школе 'тети Ани».

Девочку по ее просьбе помести
ли в школу-интернат, где она хо
рошо училась и быстро подружи
лась с новыми друзьями. Затем с, 
группой томских ребят она побы
вала в Артеке. И вот спустя не
сколько месяцев девочка вновь 
вернулась в семью. Можно понять 
этот шаг Веры. Это ведь так есте
ственно, что девочка тянется к 
семье, к родным, и это никого из 
тех, НТО принимал участие в судь
бе Веры, не огорчило. Более того, 
новые друзья Веры обрадовались, 
что девочка вновь с семьей, что 
кончились огорчения Куренбиных, 
тяжело переживавших разлуку с 
дочерью.

Но вот идет суд, и Веру просят 
рассказать все, что ей известно о 
«школе» Мюллер. И девочка, ко
торая, наверное, никогда прежде 
не лгала, заявляет, что она снова 
стала верующей и не будет давать

показаний суду. Нет, .она не гово
рила, что вее ее предыдущие пока
зания были неправдивыми. Она не 
отрицала существования «воскрес
ной школы». Вера лишь отказа
лась подтвердить правду, которую 
она прежде высказывала.

Судьям было нетрудно устано
вить мотивы такого поведения. 
Сектанты внушили Вере, что если 
она будет отвечать на вопрос 
суда, Анну Мюллер накажут. Де
вочку «обрабатывали», и это не
сомненно. В суде было установле
но, что ее знакомили с обвини
тельным заключением, врученным 
накануне процесса только Мюллер.

Так божье требование «не же
лай зла ближнему своему» было 
коварно использовано для .того, 
чтобы спасти от правосудия чело
века, совершившего преступление. 
Вот такова «школа» Анны Мюл
лер, такова «мораль», с помощью 
которой главари «совета церквей» 
пытаются завербовать на свою сто
рону молодежь и детей.

Потому-то советское законода
тельство н запрещает такие фор
мы воспитания и обучения детей,. 
которые уводят молодежь от научг 
ного н подлинно нравственного по
нимания истины, культивируют 
враждебное отношение к обществу.

Суд вынес свой обвинительный 
приговор. Он не только наказал 
преступницу, но и, безусловно, за
ставил многих сторонников «сове
та церквей» задуматься: куда же 
ведут их Кузнецовы и Мюллеры?

И еще, в заключение, об одном. 
После суда я беседовал со многи
ми верующими из группы «рас
кольников». Все они были едино
душны в том, что суд проходил 
при самом строжайшем соблюде
нии правовых и процессуальных 
норм.

А. БРУСКИН.

Л
Ч.,.
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мы приехали в знаменательный 

_  для рабочих день —  они отме-
5 чали 25-летие своего завода. С ут- 
S ра \В цехах —  праздничное оживле- 
I  ние. Рабочие спешат выдать юбилей- 
I  ную норму. Одна за другой прохо- 
=  дят по цехам деиегации. Смотрят. 
£  Знатмятся.
£  А упосмотреть здесь есть на что. 
§  Завод, В03НИ1СШИЙ, как и многие том- 
Е ские его собратья, в годы войны на 
Е базе эвакуированного из Ленинграда 
Ё предприятия, —  теперь один из 
Е крушкейших в стране. Котельные 
§  блоки, дымососы, арматура, деаэра- 
I  торы экспортируются в Польшу, 
S ОАР, Корейскую Народно-Демокра- 
Ё тическую Республику, Монголию, 
£  Северный Вьетнам, Афганистан, 
£  Гвинею, Индию и еще во многие, 
Ё многие страны мира.
£  На знамени завода —  болгарский 
Е орден «Красное Знамя Труда». Это 
£  за техническую помощь в строитель- 
£  стве, монтаже и пуске азотно-туко- 
Е вого завода и ТЭЦ «Марица-Во- 
Ё сток-1»; Словом, котельщикам есть 
в  чем гордиться.
Е Огромны цехи завода. Однако каж-
Ё . дая делегация непременно хотела в 
Е этот день побывать в небольшой 
£  комнате .рентгенофизической лабо- 
в  ратории, где установлен томский бе- 
Е татрон. Еще бы! Ведь этот бетатрон 
£  —  единственный в стране, работаю- 
Е щий в производственных условиях. 
Е За пультом управления —  один из 
I  лучших операторов Борис Логвинен- 
I  ко.
£  Борис уверенно включает кнопку 
£  питания. Вспыхивает экран телеви- 
Е зора —  и на экране четко вырисо- 
£  вывается сварной шов барабана.
Е Начальником этого участка рабо-
Е тает выпускник Томского политех- 
£  нического института Борис Владими- 
Е рович Старостенко. Его сейчас нет, 
£  он ведет урок физики в заводской

школе мастеров, и поэтому пояснения 
дает исполняющий обязанности на
чальника лаборатории Георгий Ев
геньевич Касько. Георгий Евгенье
вич —  тоже томич. Два года назад 
он окончил физический факультет 
ТГУ.

—  Барабаны, один из котерых вы 
видите на экране, имеют сложную 
конфигурацию. Толщина их стенок 
—  от 40 до 180 миллиметров. Име
ют они форму цилиндра длиной до 
21 метра. Для того, чтобы просле-

новские лучи, проходя через шов, 
падают на пластинку специального 
состава и превращаются в световые 
лучи. Вот они-то и улавливаются 
фотоэлементами и преобразуются в 
электршгеский сигнал. Этот сигнал 
подается на самописцы. Если излу
чение, проходящее сквозь стенку 
барабана, изменилось —  амплитуда 
кривой на ленте самописца резко 
возрастает. Значит, в этом месте —  
дефект.

Многие из гостей репшяи более

состоянии. Первые котлы новой кон
струкции уже установлены в Брат
ске. А новое особенно нуждается в 
проверке. Ведь это —  визитная кар
точка завода.

Сложная аппаратура дефектоско
пии требует и знаний, умелых навы
ков тех, кто на ней работает. Можно 
с уверенностью сказать, что томский 
бетатрон попал в умелые руки. Опе
ратор Борис Логвиненко —  ударнргк 
кюммунистияекжого труда, человек,
увлекающийся техникой. Немало

ПОД ЛУЧОМ БЕТАТРОНА
дить, нет ли дефектов при сварке, 
мы раньше пользовались только изо
топами кобальта. Но его энергии 
хватало только на то, чтобы сделать 
снимок за 30 минут.

Бетатрон имеет мощность 25 мил
лионов электрон-вольт. И вр^мя на 
получение снимка сократилось до... 
40 секунд!

—  Да, мы с помощью кобальта 
просвечиваем барабан целые сутки,

—  говорит представитель одного 
из котельных заводов.

—  С немощью бетатрона это вре
мя сокращается во много раз. Все
го несколько часов —  и огромный 
барабан выходит с контроля, —  го
ворит Касько. —  Кроме того, каче
ство снимков здесь гораздо выше. Они 
выходят контрастнее,' четче —  и 
можно выявить мелкие дефекты.

Многих заинтересовала роль само
писцев, установленных сверху щи
та.

— Это —  для нового метода конт
роля сварных швов, контроля без 
съемки на пленку. Такой метод назы
вается сцинтиляционньщ. Рентге-

прдробно ознакомиться с устройст
вом бетатрона. Пришлось немного 
подождать, пока пройдет время радиа
ции. А потом нам показали бокс, в 
который завозится тележка с ' бара
баном котла. В отдельной комнате 
над блоком —  большое сооружение 
—  центральная часть бетатрона —  
в ней происходит ускорение частиц. 
Лучи подсветки падают на контроли
руемый участок, а перпендикуляр
ный луч бетатрона фиксирует дефек
ты на рентгеновской пленке. Эти де
фекты потом выдуваются газовым 
пламенем или вышлифовываются —  
и барабан поступает на повторный 
контроль.

Сейчас завод переходит на изго
товление более мощных котлов. Вме
сте е учеными, в том числе и Том
ского политехнического института, 
конструкторы ищут наилучшие ре
шения топочных устройств, кото
рые позволят сжигать угли Канско- 
Ачинского бассейна с высокой сте
пенью экономичности и надежности, 
удалять шлак непосредственно из 
то-ПКИ в жидком, расплавленном

внес он своих предложении в усо
вершенствование методов примене
ния бетатрона, в промышленное ос
воение его.

«Узким местом» в бетатроне было 
крепление пленки. Борис предложил 
крепить ее магнитом. Легко и про
сто. Именно он предложил ученым 
подумать над тем, чтобы прие1мншс 
излучения на штанге, которая нахо
дится внутри барабана, был подвиж
ным. Это по-может увереннее прини
мать сигналы при сцинтиляционном 
методе контроля бетатрона — , при
емник будет находиться ближе к 
источнику излучения.

У  Бориса многому учатся и дру
гие операторы —  Вячеслав Бугакин; 
Владимир Котов, Халдат Мухтасаров,

И, наконец, люди, ответственные 
за бесперебойную работу бетатрона. 
Это —  бывшие томичи: старший ин
женер Борис Владимирович Старо- 
етенко, Георгий Евгеньевич Касько 
я  начальник лаборатории Анатолий 
Николаевич Курочкин. Старостенко 
еще студентом ТПИ многому научил
ся, проходя преддипломную практи

ку в секторе сверхвысоких частот £ 
под руководством доктора физике-■ £ 
математических наук Андрея Нико- . Е 
лаевича Диденко. Добрым словом ,£  
вспоминает он лекции по бетатронам/Е 
заведующего кафедрой кандидата/Е 
технических наук Бориса Алексан--^ £ 
дровича Кононова, доцента Михаила Е 
Федосеевнча <Й1липпова, которые f н а - ' S 
учили его сложным расчетам. Эти ' g  
расчеты сейчас здорово помогают в = 
работе молодому специалисту. ’ £

Старостенко знает, что коллектив S 
научню-исследоватеявского институ- i S 
та электронной интроскопии щ>и " £ 
ТПИ работает сейчас над новыми Е 
бетатронаш. Один из них будет ус- ' £ 
тановлен в этом же цехе. Он гово-/Е  
рот: Е,

— ■ Пусть в Томске подумают, как ,£  
сделать движение тележки р аш о-' Е 
мернее, конец штанги —  подвижнее, Е 
как легче и прочнее крепить кассе-' Е 
ту. Практика показывает также, что Е 
целесообразнее спроектировать боко- 
вое расположение луча бетатрона 'Е 
и кассеты. При закреплении пленки £ 
сверху окалина сыплется на голову Ё 
лаборанта, засоряет глаза. g

Начальник участка просит пере- /Е 
дать еще одну просьбу: сделать опи- §  
сание схемы более компактным, мо- Е 
жет быть, по отдельным узлам и S. 
обязательно сверить его с оконча- £ 
тельным вариантом прибора. S

Барнаульские котельщики проси- Е 
ли передать большую благодарность £ 
томским ученым, и в первую очередь £ 
директору научно-исследовательско- в 
го института электронной интросюо- Е 
ПИИ В. И. Горбунову, всему колдек- Е 
тиву Томского политех'нического за Е 
разработку такого чудесного аппара- £ 
та. А гости из Бийска, Таганрога и Е 
других городов выразили надежду, Е 
что скоро и на их котельных заводах Е 
появятся томские бетатроны. Е

Р. ГОРОДНЕВА. =
Барнаул—Томск.

............................. iiiiiiiiiiiiiiiiiuiuiumiiic

К 10-летию космической эры

НА ПОДСТУПАХ К ЛУНЕ
В КАЛЕНДАРЕ космичес

кой эры, наступившей 4 
октября 1957 года — в 

день рождения первого в мире со
ветского искусственного спутника 
Земли, — начало 1966 года обозна
чено не 1 января, а... 3 февраля. 
Это — дата мягкой посадки на Лу
ну советской автоматической стан
ции «Луна-9». А  через неделю — 
10 февраля— в Московском Доме 
ученых была устроена пресс-кон
ференция, посвященная этому ог
ромному научному событию. Над 
столом президиума была укрепле
на длинная лента лунной панорамы, 
заснятой кинокамерами этой нашей 
станции.

...Когда 4 октября 1957 года 
первый советский спутник поднял
ся в космос, сразу же встала задача 
-научить его возвращаться, иначе 
не сможет летать в космос человек. 
В идеале нужна была мягкая по
садка космического корабля на Зем
лю, посадка с нулевой скоростью, 
такая, при которой пилот не сразу 
сообразит, что рейс окончен. И это 
было достигнуто!..

Но мягкая посадка на Землю при 
всей своей сложности — задача ку
да более легкая, чем мягкая посад
ка на Луну — небесное тело, не 
имеющее атмосферы.

Мягкая посадка автоматической 
станции на Луну — это ■ первый, 
едва ли не самый главный шаг в 
непосредственном ее изучении, не- 
об.ходимый для того, чтобы размес
тить на лунной поверхности аппа
раты и приборы. Для отработки от
дельных элементов мягкой посадки 
на Луну наши ученые и инженеры 
запустили несколько космических 
станций.

С того момента, как «Луна-9» 
осторожно села на лунную поверх
ность и, подобно гигантской бабоч
ке, расправив крылья, сообщила 
миру: «Я  — на Луне», серия «ре
портажей», переданных ею, несом
ненно, могла бы получить «Гран- 
при» на международном конкурсе 
новостей.

Сущность события метко опреде
лил профессор Александр Игнатье
вич Лебединский, который внес 
большой вклад в изучение физичес
ких характеристик Луны. Он ска
зал так: «Луна-9» посмотрела на 
лунный ландшафт глазами космо
навта». Ведь вблизи своего основа
ния камера различает почти такие 
же детали, какие увидел бы, не на
гибаясь, человек.

...Панорама, вызывавшая иллю
зию, что мы сидим не в Москов
ском, а в Лунном Доме ученых, за 
хватывала дух живописностью и 
яркостью своих деталей. Она каза
лась макетом окружающего стан
цию ландшафта.

— Что вы думаете теперь о лун
ном грунте? — спросила я Алек
сандра Игнатьевича.

—  Видимо,— сказал он. — мате
риал лунной' поверхности в месте 
посадки станции подвергался неод
нократной «переработке». Он дро
бился из-за бомбардировки метео
ритами, затем.объединялся в твер
дую породу диффузионным вакуум
ным слипанием, растрескивался из- 
за резких изменений температуры 
при смене дня и ночи, и в особен
ности при солнечных затмениях. И 
все это повторялось м.ного раз сот
ни миллионов лет. Вот и возникла 
пористая, как евпаторийский жел
тый песок, или еще более пористая, 
чем он, твердая, но прочная поро
да. .Лунный грунт оказался доста
точно стойким для того, чтобы 
станция заметно не погрузилась.

Ведущий наш геохимик акаде
мик Александр Павлович Вино
градов подошел к данным, полу
ченным «Луной-9», со своей точки 
зрения. Луна, как и Земля, рассуж
дал он, должна была образоваться 
согласно общей для всех планет мо
дели «Зонной плавки»'. Но малые 
планеты обладают, естественно, и 
малым полем тяготения. Из-за это

го они теряют все то, из чего могли 
бы сложиться их водная и газовая 
оболочки. Луна, будучи сравни
тельно малым небесным телом, то
же их лишена. Прикованные к ее 
поверхности вода и газы вступали в 
соединение с твердой породой, н 
кто знает, какие новые минералы 
могли произойти от такого соедине
ния.

Голос станции «Луна-10» — 
первого искусственного спутника 
Луны, мы впервые услышали на 
одном из заседаний XXIII съезда 
партии. С высоты сотен тысяч ки
лометров прозвучали такты «Ин
тернационала» — гимна рабочего 
класса всего мира.

— Это есть наш последний
И решительный бой...
...Пели на высоких серебристых 

нотах звезды, и им вторили люди... 
Ведь каждый крупный успех нашей 
науки и техники это — праздник 
всего народа, результат его коллек
тивного труда, это — новое торже
ство Родины социализма.

«Луна-10», которая 3 апреля 
1966 года была выведена на селе
ноцентрическую орбиту, не только 
передавала мелодию Гимна... Она 
работала, не давая отдыха чувстви
тельным элементам своих приборов, 
■ученые цолучили исключительно 
интересный материал. Впервые уда
лось непосредственно засечь харак
тер радиоактивности лунных по
род.

Автоматические станции «Л у 
на-11» и «Луна-12» продолжили 
работы, начатые «Луной-10». Про
странство вокруг Луны начало на
поминать околоземное. Росло чис
ло искусственных спутников.

Однако «Лунный год» был бы 
неполным без «Луны-13». Эта 
станция с таким «несчастливым» 
номером достойно завершила год 
прошедший под знаком Луны. На
чало и конец его, как это принято 
в классическом художественном 
произведении, сомкнулись, пройдя 
через множество промежуточных 
фаз... Это была уже третья посад
ка автоматической станции на Лу
ну. «Луна-9» (в феврале), амери
канская станция «Сервейор-1» (в 
июне) и в декабре — «Луна-13».

Луна обрела к этому времени 
пять искусственных спутников. Их 
наблюдения позволяют изучать Лу 
ну в целом как планету, строить 
ее карту, измерять ее магнитное 
поле, частицы окружающего про 
странства, исследовать радиоактив 
ное излучение, которое помогает 
химическому анализу Луны. А  по
садочные станции дают ' возмож
ность детального изучения ланд
шафта, вплоть до песчинок разме
ром в миллиметры. Станция «Л у 
на-13» впервые смогла детально 
распознать свойства грунта, непо 
средственно «потрогать» этот 
грунт, испытать его на прочность. 
Мы можем гордиться тем, что и 
первой посадочной станцией, и пер
вым искусственным спутником Лу
ны были советские аппараты. Они 
как бы венчают цепь предыдущих 
экспериментов.

149 безымянных деталей лунной 
поверхности обрели названия. На 
карте Луны теперь есть имена Ло
моносова, Лобачевского, Менделее
ва, Попова, Циолковского, Курчато
ва. Лунное море названо именем 
академика С. П. Королева, крупней
шего конструктора ракетно-косми
ческих систем, на которых впервые 
в мире произведены запуски ис
кусственных спутников Земли, со
вершен облет и фотографирование 
обратной стороны Луны.

История проникновения науки в 
тайны Луны составляет одну из 
самых ярких и многообещающих 
страниц космической эры. фунда
мент которой заложен Советским 
Союзом.

Л. МАРКЕЛОВА,
научный обозреватель ТАСС.

«СЕВЕРНОЕ СИЯНИЕ»-ПЛАВУЧАЯ ЭЛЕКТРОСТАНЦИЯ
Такая стан ция  р о ж 

дается в светлы х ко м н а 
тах  пр о е кти р о в щ и ко в  и 
ко н с тр у кто р о в . Она пред
назначается для врем ен
ного обеспечения э н е р ги 
ей отдельны х районов 
на северо-востоке стран ы .

П риродны е богатства 
э т и х  о б ш и р н ы х  мест ве
л и ки  и разнообразны , од
н а ко  по ста вить  и х  на 
с л уж б у  лю дям не просто. 
Ведь первое, что  треб ует
ся для освоения нового  
м есторож дения полезны х 
и ско п а е м ы х  или для на

чала строительства , —> 
это э л е ктр и ч е ска я  энер
ги я . А  к а к  доставиш ь в 
н еоб ж иты й  кр а й  тяж елое 
и гром озд кое  оборудова
ние э л е ктр о ста н ц и и , не
обходимое для нее го р ю 
чее, если здесь нет ни 
автострады , ни ж елезной  
дороги? М агистралям и  
для «С еверного си яни я»  
по сл уж а т  больш ие и ма
лы е р е ки . По ним  пр о й 
дет эта эл е ктр о ста н ц и я  в 
н уж н о е  место и, став на 
я ко р ь , начн ет  вы рабаты 
вать э л е ктр о эн е р ги ю .

Для плавучей станции  
м ощ ностью  20 ты сяч  к и 
ловатт необходимо по 
стр о и ть  судно длиной 72 
м етра и ш и ри н ой  16,3 
метра. На нем устан овят  
два генератора, ко то р ы е  
б удут пр ивод иться  в дей
ствие газовы м и  тур б и н а 
м и. Топливо дизельное.

Судно это  несам оход
ное, пр и  б укс и р о в ке  оно 
будет им еть о са д ку  пол
тора м етра. На м елко
водье с пом ощ ью  спе ци 
а л ьн ы х  понтонов  осадка 
м ож ет б ы ть  ум еньш ена .

При об суж д ении  на 
д н я х  в М инистерстве 
эн е р ге ти ки  и эл е ктр и ф и 
ка ц и и  СССР работэч пр о 
е кти р о в щ и ко в  была одоб
рена. В то ж е  время воз
н и к  ряд  вопросов: к а к и 
ми д олж н ы  б ы ть  берего
вые соо р уж е н и я  плавучей 
э л е ктр о ста н ц и и , к а к  за 
щ и ти ть  ее во время ледо
хода, что  необходимо 
предусм отреть  на случай  
наводнения и т. п . На эти 
вопросы  п р о е кти р о в щ и 
кам  пред стоит дать ответ.

(ТАСС).

И Д Е Т  Л Е С  ПО КЕТИ.

Фото в .  Ефименко.

С П О Р Т

КИ СУ М У - СОВЕТСКИЙ ПРОЕКТ
КЕНИЯ. В портовом городе Кисуму на берегу озера Виктория за

канчивается строительство госпиталя, сооружаемого с помощью Со
ветского Союза. Уже воздвигнуты корпуса главного здания больни
цы — терапевтическое, детское, хирургическое и инфекционные от
деления, поликлиника и другие объекты.

Полным ходом идет монтаж оборудования и отделочные работы.
НА СНИМКЕ: общий вид главного корпуса госпиталя.
Фото С. Кулика. (Фотохроника. ТАСС).

ДВА ГОЛА ПОЛУЗАЩИТНИКА
Футболисты московского 

«Торпедо» 25 сентября на ста
дионе в Лужниках одержали 
победу в матче чемпионата 
страны над луганской командой 
«Заря» — 3:1 (2:0).

Москвичи активно начали 
матч. Уже на четвертой минуте 
19-летний полузащитник Алек
сандр Чумаков открыл счет. 
Спустя четыре минуты Пайс 
красиво забил второй мяч в во
рота гостей. В дальнейшем игра 
шла с переменным успехом. Со
перники не раз имели шансы 
увеличить счет. Но сделали это 
только дважды: на 52-й минуте 
снова отличился москвич Чу
маков. а на 78-й минуте— луган- 
чанин Несло.

Так, для торпедовцев, пере
местившихся после этой побе

ды на седьмое место в турнир
ной таблице чемпионата стра
ны, завершилась последняя ре
петиция перед ответным отбо
рочным матчем кубка обладате
лей >кубков 4 октября в Цвик- 
кау (ГДР) против местного 
клуба «Мотор».

(ТАСС)Т

Ю б и л е й н ы
с е л ь с к и х

20 сентября с центральной 
площади Кемерова приняли 
старт легкоатлеты Томского 
спортивного общества «Уро- 

. жай». Их маршрут: Кемерово 
—■ Томск — Асино. Свой про
бег сельские спортсмены носвя-

О к в о з ь »  д о ж д ь * и  с н е г '
МОЛЧАНОВО. (По телефо

ну). Погода не благоприятствует 
участникам юбилейного пробега 
Колпашево — Томск. Самый 
большой — семидесятикиломет
ровый участок от Подгорного 

.через Коломинские Гривы до 
Молчанова — встретил их дож
дем и обильным снегопадом. 
Тем не менее спортсмены пре

одолели его успешно. Легкоат
летов тепло приветствовали 
многочисленные молчановцы. 
Позавчера спортсмены встрети
лись со школьниками. Вчера у 
них был день отдыха и еще од
на встреча с. молчановскими ре
бятами. Сегодня участники про
бега стартуют на Кривошеино.

Б. ПЛОТНИКОВ.

И м а р ш р у т  
к р о с с м е н о в

щают 50-летию Советской вла
сти. Сегодня в 13 часов 25 ми
нут дня сельские бегуны будут 
на промежуточном финише — 
на площади Революции в Том
ске. После непродолжительного 
отдыха в областном центре 
кроссмены стартуют на Асино. 
Среди участников пробега — 
Анатолий Чвырев, преподава
тель Асиновского училища ме
ханизации сельского хозяйства, 
мастер спорта СССР. Владимир 
Балдин, архитектор г. Асина, 
Геннадий Черкашин, тренер 
Асиновской детской спортивной 
школы и другие.

В. МИТРОХИН.

#  П О ГО Д А
27 сентября по Томской обла

сти ожидается облачная с прояс
нениями погода, временами осад
ки, ветер северо-западный, 7— 12, 
местами до 15 метров в секунду, 
температура ночью — от 2 граду
сов тепла до 3 градусов мороза, 
днем — 4— 9 градусов тепла.

По городу Томску — облачная 
с прояснениями погода, временами 
осадки, ветер северо-западный, 
7— 12 метров в секунду, темпера
тура ночью — от О до 2 градусов 
мороза, днем — 6— 8 градусов 
тепла.

Зам. редактора
Е. М. ШАТОХИН.

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Больш ой зал — «В ен герски й  на
боб» — 9, 10-50, 12-40. 14-30, 16-20, 
18-15, 20-10, 22. Фильм для взрос
лых.
Малый зал — «В ен герски й  набоб»
— 9-30, 11-20, 13-10, 15. 16-50.
18- 40, 20-30, 22-20. Фильм для
взрослых.
Зал к и н о х р о н и ки  — «Н еокончен
ные и гры »  — 9-30, 12-55, 16-20,
19- 45. «П р иклю че ни е  в полночь»
— 11-10. 14-35, 18. 21-25.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «В ен герски й  на
боб» — 9-30 11-20. 13-10, 15,
16- 50, 18-40, 20-30, 22-20. Фильм 
для взрослых.
Зеленый зал — «В ен герски й  на
боб» — 9, 10-50, 12-40, 14-30. 16-20, 
18-10, 20. 21-50. Фильм для взрос
лых. В 21-50— удлиненный сеанс 
«Р итм ы  А ф рики» .

имени И. ЧЕРНЫХ
Больш ой зал — «Долина семи лун»
— 9-40, 11-30. 13-20, 15-10, 17,
18-50, 20-40, 22-30.
Малый зал — «Три м уш кетера»  —
9-30, 13, 16-30, 20 (две серии).

«ПИОНЕР»
« К о рти к»  — 10. 11-50, 13-40, 15-30. 
«Ф антом ас разбуш евался» —
17- 20, 19-20, 21-20. Фильм для
взрослых.

«СИБИРЯК»
«Три м уш кетера»  — 9-30, 13-05,
16- 40. 20-15 (две серии).

КЛУБ ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Ф антом ас разбуш евался» — 16.
18, 20, 22. Фильм для взрослых.

КИНОТЕАТР 
ГОРОДСКОГО САДА

«Свадьба с условием » — 13-20, 
15-20, 17-20, 19-20. 21-20. '

«БЕЛОЕ ОЗЕРО»
«Сердце друга» — 13-30, 15-30,
17- 30, 19-30, 21-30.

Томскому драматическому те
атру на постоянную работу тре
буются; шофер на автобус «К у
бань». сапожник и рабочие сцены.

Обращаться в часы занятий.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 27 сентября 

18.30. «Силы ко м м уни зм а  неисчис
лим ы , на его стороне — правда ж и зн и » .
(Рассказываем о Тезисах ЦК КПСС 
«50 лет Великой Октябрьской социа
листической революции). 18.50. «М ы — 
экон ом и сты » . Очерк Бакинской сту
дии телевидения. 19.00. «Учены е Том
ска  - -  ю билею  Р одины». 19.20. Укра
инские народные песни. Концерт.
19.40. М олодежны й час. В программе: 
«Встречи с профессией»; «Путешест
вие в осенью; «Ни дня без строчки».
20.40. Новости. 21.00. Художественный 
фильм «В озвращ ение М аксим а». 22.30. 
Концерт.

Томскому грузовому АТХ-5 тре
буются на работу: токари, автосле- 
сари.мотористы, плотник-столяр, 
медник-жестянщик, автоэлектрик, 
автослесари-агрегатчики со сдель
ной оплатой труда, бухгалтер мате
риальной группы, шоферы. Здесь 
же производится набор на курсы 
шоферов.

Обращаться: г. Томск, ул. Циол
ковского, 1 (автобус № 3, останов
ка «Лазо»), телефон № 2-62-66.

т о м с к и й  о б л а с т н о й  
СОВЕТ п о  ТУРИЗМУ

с  14 октября по 31 октября— 
последний в этом году рейс ту
ристского поезда «ЕЛО ЧКА».

Маршрут: Томск— Алма-Ата 
— Ташкент—Бухара—Душанбе 
— Ашхабад— Чарджоу — Са

марканд — Томск.
Путевки продаются в област

ном совете по туризму (пл. им- 
В. И. Ленина, 6, ком, 26, теле
фон 2-56-43). Стоимость путев
ки 135 рублей.

ЗпопппппопааоааоаоаооппооаороппавааоаппапЕшпоппаппппаопоаппаапаопооаооо!! □ □
о Объединенный совет по биологическим наукам при Томском °
□ госуниверситете объявляет, что 9 октября, в 14 часов 30 минут, °
□ в аудитории № 317 состоится □
g ЗАЩИТА ДИССЕРТАЦИИ g
□ □
g на соискание ученой степени кандидата биологических наук: °
g 1. Г. С. Желновой на тему: «Азотобактер в условиях мине- g
g ральных и торфяных почв, его активность и влияние на уро- g
g жай»; g
□ □
g 2- Г. Ф. Плехановым на тему: «О восприятии человеком не- g 
g ощущаемых сигналов». g
□ □
g С диссертациями можно ознакомиться в научной библиотеке □ 
g университета. g
□ □П □
П:арагпапппопппопаапппппапппопппап!запоаааапаааг231заппот&:п1-оооог?поооапсаЕ[

Томской психиатрической больни
це срочно требуется врач-стомато
лог, возможно совместительство.

Обращаться: г. Томск-14, психи
атрическая больница, отдел кадров.

2  —  1

Томская школа-интернат глухо
немых детей № 15 приглашает на 
работу повара-техничку.

Обращаться: г. Томск, ул. Дзер
жинского, 27. 2— 2

С 18 сентября 1967 года открыта новая скорая 
пассажирская линия 
КЕМЕРОВО—ТОМСК

На линии курсирует скоростной полуглиссирующий теплоход 
«Заря».

На теплоходе работает буфет. Пассажирский салон отаплива
ется.

Продолжительность рейса: Томск— Кемерово — 6 часов 30 
-минут, Кемерово — Томск — 5 часов 15 минут.

Отправление ежедневно: из Томска — в 13 часов, из Кеме- 
ройа — в 7 часов утра.

Остановки в пути: Юрга, Ярское.
Предварительная продажа билетов— в Томском трансагент

стве (пер Нахимова, 10) и в день отъезда— непосредственно 
на теплоходе.

Остановка теплохода «Заря» в Томске — у понтонного моста, 
на левом берегу (автобусы №№ 20, 15, 16). 2— 1

Ректорат, деканат электроме
ханического факультета и об
щественные организации Том
ского политехнического инсти
тута с глубоким приско;^ием 
извещают о смерти студента 

ЛАРИОНОВА 
Валерия

и выражают соболезнование 
родителям и родственникам по
койного.

Вынос тела состоится 27 сен
тября, в 15 часов, из дома по 
адресу: ул. Белинского, 53.

Монтажному участку №  5 Ново
сибирского управления проектно
монтажных работ требуются: мон
теры связи, рабочие с обучением на 
монтеров. Общежитием обеспечи
ваются сразу же, квартирами — в 
течение 2— 3 лет.

Обращаться: г. Томск, пер. Сак
ко, 27.

Томь-Усинский электромонтаж
ный участок треста «Электросиб- 
монтаж» (на Томской ГРЭС-2) про
изводит прием электромонтеров 
всех специальностей. Оплата рабо
ты сдельно-премиальная, к зарпла
те выплачивается командировочная 
надбавка в размере 50 процентов.

Обращаться: г. Томск, ул. Шев
ченко, 44, телефон 2-28-55, доба
вочный — 3-26.

г. Томск, типография 
«Красное знамя».

К300984 Зак №  3852.

 

Электронная библиотека (репозиторий) Томского государственного университета 
http://vital.lib.tsu.ru


